
ВО ВСЕОРУЖИИ ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

СТРОИТЬ 
БУДУЩЕЕ

В. ТРУСОВ, секретарь обкома ВЛКСМ
Система комсомольской 

политучебы — один из важ
нейших каналов формиро
вания коммунистического
мировоззрения молодежи. В 
последние годы эта система 
стабилизировалась, она позво
ляет строить обучение после
довательно, целенаправлен
но и вместе с тем учитывать 
многообразные интересы мо
лодежи, специфические осо
бенности отдельных ее кате
горий.

Система комсомольской 
политической учебы — это не 
изолированный участок, а не
обходимое звено в единой 
системе образования и вос
питания юношества

глазным содержанием по
литической учебы молодежи 
нашей области за отчетный 
пеоиод было изучение марк
систско-ленинской теории, ле
нинского идейного наследия, 
материалов XXIV съезда 
КПСС, доклада Л. И. Брежне
ва «О пятидесятилетии Союза 
Советских Социалистических 
Республик».

За отчетный период в си- 
стеме комсомольского по
литического просвещения
Свердловской области про
изошли определенные изме
нения. .Количество кружков и 
семинаров по сравнению с 
1971-72 учебным годом уве
личилось на 179. Соответст
венно стало больше и 
слушателей в них. Возросло 
количество молодежи, зани
мающейся в различных Фор
мах экономического обра
зования. Уменьшилось коли
чество молодежи, не охвачен
ной никакими формами уче- 
бы.

Бюро областного комитета 
комсомола ч течение отчет
ного периода не раз рассмат
ривало вопросы организации 
политической учебы молоде
жи. Так. были заслушаны Куш- 
винская городская и Пыш- 
минская районная комсо
мольские организации по 
Организации комсомольско
го политпросвета: Веохне- 
салдинский ГК ВЛКСМ по ор
ганизации экономического 
всеобуча молодежи; Серов
ский гх ВЛКСМ по пропаган
де и организации изучения 
маэксистско - ленинского тео
ретического наследия моло
дежью города и т. д. •

Пб-поежнему не ослабева
ет интерес молодежи к вопро
сам экономической теории. 
Наиболее массовой формой 
привлечения молодежи к изу
чению экономической теории 
является система комсомоль
ского политического про
свещения, Только число круж
ков «Основы экономических 
знаний» за отчетный период 
увеличилось на 191 В 1973-74 
учебном году в этих кружках 
занимается около 30 тысяч 
человек, в том числе 24 733 
комсомольца. Анализ пока
зывает, что с каждым годом 
увеличивается количество
комсомольцев, получающих 
экономические знания в * си
стеме партийного политиче
ского просвещения. Эконо
мика стала верным помощни
ком молодежи Свердловска, 
Нижнего Тагила, Верхней Сал- 
ды. Красноуральска, Киров- 
града. Опыт работы этих го
родов говорит о том, что эко
номическая ^чеба идет ус
пешнее и эффективность ее 
больше там, где есть четкий, 
целенаправленный план, разра
ботанный с учетом различных 
категорий молодежи.

Так, комсомольские орга
низации г. Верхней Салды, 
проводящие значительную ра
боту по организации экономи

ческого всеобуча молодежи, 
ведут ее на основе перспек
тивного плана экономиче
ского образования трудя
щихся города через систе
мы комсомольского и пар
тийного политического про
свещения, технико - эконо
мическое обучение и массо
вые формы пропаганды.

На Верхнесалдинском ме
таллообрабатывающем заво
де 1 100 молодых рабочих по
вышают свое экономическое 
образование в коужках «Ос
новы экономических знаний», 
около 5 тысяч юношей и деву
шек занимаются в системе 
партийной учебы и других 
формах экономического об
разования. Слушатели круж
ков и семинаров принимают 
активное участие в работе по
стов экономии и бережливо
сти. научно-технических об
ществ, групп по научной ор
ганизации труда на заводе.

За последние два года зна
чительно возросло количест
во теоретических семина
ров по актуальным вопросам 
марксистско-ленинской тео
рии. Если в 1971-72 учебном 
году было 217 теоретических 
семинаров, то в 1973-74 учеб
ном году — 502. 3 них зани
мается 11 595 человек, в том 
числе 9 834 комсомольца.

А всего в системе комсо
мольской политсети области 
в 1973-74 учебном году зани
мается более 90 тысяч чело
век, в том числе 69 654 г чле
на ВЛКСМ.

Молодежь 70-х годов рас
тет в условиях бурного науч
но-технического прогресса, 
широчайшего развития
средств массовой инфор
мации и пропаганды. Она не
измеримо Дольше знает. об
ладает высоким уровнем об
разования, культуры, у нее 
широкий круг духовных по
требностей и интересов. Ес
тественно, что работать с та
кой молодежью интересно, но 
чрезвычайно ответственно, 
сложно. Поэтому к совре
менному пропагандисту, рабо
тающему с молодежью, 
предъявляются высокие требо

вания. Он должен иметь все
стороннее теоретическое об
разование. шиоокую осве
домленность по самым раз
личным вопросам внутренней 
и внешней жизни нашей стра
ны, от него требуется, чтобы 
он в совершенстве владел ис
кусством убеждать: молодые 
люди хотят видеть в своих 
идейных наставниках образец 
нравственного поведения.

И вот таким воспитателем в 
самом широком смысле сло
ва можно назвать коммуниста, 
начальника участка электроце
ха Высокогорского рудоуп
равления г. Н. Тагила Владими
ра Петровича Климантбва. Че
тыре года является он пропа
гандистом комсомольской
политсети в своем цехе. Все 
слушатели кружка имеют об
щественные поручения, хоро
шие производственные пока
затели, и в этом немалая за
слуга пропагандиста В. П. Кли- 
мантова, бывшего секретаря 
комсомольской организации.

Немало опытных пропаган
дистов на нижнетагильском, 
заводе «Пластмасс» . и среди 
них Александр * Васильевич 
Завьялов, технический руко
водитель цеха ионообменных 
смол, который второй год 
ведет в цехе кружок «Осно
вы экономических знаний». 
Коммунист А. В. Завьялов 
оказал большую помощь 
комсомольцам цеха в прове
дении научно-практической 
конференции «Ленин, пар
тия, молодежь».

Учебный год в системе 
комсомольской политсе
ти в разгаре. На каждом 
занятии молодые рабо
чие, инженеры, служа
щие, студенты узнают 
для себя много нового. 
С каждым годом совер
шенствуются формы 
политической учебы мо
лодежи, но задачи сегод
няшнего дня выдвигают 
все новые и новые требо
вания. Как же сегодня 
обстоит дело в комсо
мольском политпросвете!

Навстречу XIX областной комсомольской конференции

Стиль 
нашей 
работы

Эта конференция уже про
шла в цехе. И пропагандист 
А. В. Завьялов, являясь чле
ном комиссии по проведению 
конференции, помогал рабо
чим в подборе литературы, 
написании оефератов.

Примеров хорошей работы 
пропагандистов можно при- 
вести немало и по другим го
родам области. Однако не все 
еше городские и районные ко
митеты комсомола относят
ся с должным вниманием к та
кой важной и серьезной проб
леме, как подбор пропаганди
стов. создание необходимых 
условий для занятий слушате
лей. не везде ведется конт
роль за работой городской 
или районной системы комсо
мольского политического про
свещения.

Не надо ходить далеко за 
примерами. Уж где-где, а в 
Свердловске есть все условия 
для проведения квалифициро
ванных, методически грамот
ных, интересных занятий. 
Здесь для пропагандистов и 
слушателей огромный выбор 
литературы, пропагандисты 
всегда могут получить практи
ческие советы по разработке 
материалов, в Доме полит
просвещения, в кабинетах по
литпросвещения им всегда 
окажут всестороннюю по
мощь. Но вот, скажем, на за
воде медпрепаратов занятия 
часто соываются. слушатели 
посещают их неохотно. В тре
сте «Свердловскпромстрой» 
комитет комсомола во главе 
с секоетарем Борисом Воро
ниным учебе молодежи вооб
ще мало уделяет внимания. 
Комитет комсомола станции 
Свердловск - Сортировоч
ный (секретарь Леонид Бо- 
бошин) плохо контролирует 
ход занятий политкружков, 
поэтому и занятия проводятся 
здесь редко.

Общей и, пожалуй, главной 
бедой многих горкомов и рай
комов комсомола является 
и то, что недостаточно рабо
тают методические советы, 
работа в них часто ведется 
несистематически, не по пла
ну, Только при хорошем дело
вом контакте комитетов ком
сомола и научно-методических 
советов можно говорить о 
большей эффективности поли
тической учебы молодежи. 
Сейчас вся работа в первую 
очеоедь должна быть направ
лена на улучшение качества 
учебы, на более глубокое ус
воение слушателями изучае- 
могЪ материала, а, следова
тельно, и на более высокий 
уровень подготовки пропаган
дистов. Это главная задача 
дня в комсомольской полит
сети.

ГАЗЕТА ОРГЯН СВЕРПЛОВСКОГО ОБКОМЯ BflKClW
ОСНОВАНА
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ПО ЗОВУ ЖИЗНИ
Если говорить о главных направлениях в деятельности комиссии по работе с сельской мо

лодежью, созданной при обкоме комсомола, то в первую очередь нужно заострить внимание 
на трех из них: организация социалистического соревнования между сельскими комсомоль
скими организациями, комсомольско-молодежными коллективами, среди различных катего
рий сельской молодежи; обобщение и распространение опыта работы лучших комсомольских 
организаций, коллективов, молодых передовиков производства; шефская помощь города селу.

Что сделано комиссией за отчетный период, какие перспективы открываются перед нею 
в ближайшее время — об этом мы попросили рассказать председателя комиссии ЮРИЯ СА- 
ЛОВА.

(
Комиссия 
ПОДВОДИТ ДД 
ИТОГИ

УДАРНЫЙ ТРУД, ОТ- 
I ЛИЧНАЯ УЧЕБА КАЖ- 

II ДОГО МОЛОДОГО ЧЕ- 
! ЛОВЕКА БУДУТ ЛУЧ- 

|| ШИМ ПОДАРКОМ 
H XVII СЪЕЗДУ ВЛКСМ. 
И 50-ЛЕТИЮ СО ДНЯ 

' ПРИСВОЕНИЯ КОМСО
МОЛУ ИМЕНИ В. И. 
ЛЕНИНА.

(Из обращения участни
ков областного, слета моло- 

I дых передовиков труда и 
I учебы, воинов-отличников 
[ третьего, решающего года 

пятилетки к комсомольцам 
и молодежи Свердловской

За прошедшие два года 
новое качественное разви
тие получило социалистиче
ское соревнование молодых 
работников полеводства, жи
вотноводства, сферы обслу
живания села. Постоянно в 
комсомольских организациях 
колхозов и совхозов области 
проводятся соревнования в 
период весенне-полевых и 
уборочных работ.

Включившись во Всесо
юзное социалистическое со
ревнование работников сель
ского хозяйства за увеличе
ние производства и 'загото
вок зерна и других продук
тов земледелия, комсомоль
ские организации области 
только в посевную 1973 го
да создали свыше 1000 ком
сомольско-молодежных агре
гатов, звеньев, бригад.

Немало молодежи трудит
ся в нашей области в живот
новодстве.

С октября 1972 года по 
июль 1973 для работы в 
животноводстве было на
правлено по комсомольским 
путевкам 507 'юношей и де
вушек. На фермах, было соз
дано 25 комсомольско-мо
лодежных коллективов.

Ежегодно в городских и 
районных комитетах ВЛКСМ 
подводились итоги соревно
вания на звание «Лучший 
по профессии» среди доярок, 
скотников, механизаторов. 
Обком комсомола провел со
ревнование молодежи за 
звание «Чемпион пятилет
ки» и за право называться 
передовиком решающего го
да пятилетки.

Учитывая возрастающую 

потребность сельскохозяйст
венного производства в кад
рах, имеющих высокий уро
вень профессиональной под
готовки, сельская комиссия 
обкома проводила ежегодные 
смотры технической подго
товки и профессионального 
мастерства сельской моло
дежи.

Во многих районах обла
сти больше стали уделять 
внимания работе с молодыми 
специалистами. В Сысерт- 
ском, Камышловском, Та
лицком, Байкаловском, Ала
паевском районах молодые 
специалисты постоянно при
нимают участие в работе в 
школьных советах по проф- 
ориентапии. возглавляют 
общества ВОИР, НТО, ру
ководят работой рационали
заторов, возглавляют твор
ческие бригады по улучше
нию технологии производст
ва. По итогам Всесоюзного 
смотра технической подго
товки и профессионального 
мастерства сельской моло
дежи в 1972—1973 гг. 
Свердловской областной 
комсомольской организации 
присуждено переходящее 
Красное знамя ЦК ВЛКСМ.

Особо хотелось бы остано
виться ла работе по про
фессиональной ориентации 
учащихся, укреплению учеб
но-материальной базы сель
ских школ. В ряде учебных 
заведений, таких как Зай- 
Новская 'средняя школа Ир
битского района. Октябрь
ская средняя школа Сы- 
сертского района, разрабо
таны совместные планы ра
боты школ, совхозов и кол

хозов; В школах Байкалов- 
ского, Камышловского, Крас
ноуфимского и других райо
нов кружки по изучению 
сельских специальностей 
возглавляют кадровые рабо
чие и специалисты хозяйств. 
Проводятся встречи школь
ников с передовиками по
леводства и животноводства. .

Вместе с тем надо отме
тить, что еще не все' вопро
сы, намеченные комплекс
ным планом, решаются на 
уровне требований дня. 
Ощущается недостаточная 
связь комсомольских орга
низаций колхозов и совхозов 
со школьными организация
ми, недостаточна роль ком
сомольцев села по выполне
нию планов набора в ОПТУ. 
Еще не во всех районах мо
лодые. специалисты участ
вуют в проведении занятий 
школьных кружков по изу
чению специальностей.

Есть существенные недо
работки и в других направ
лениях. В отдельных райо
нах области слабо осущест
вляется шефство комсомоль
ских организаций над живот
новодством. Необходимо не
мало сил приложить к тому, 
чтобы создать в области но
вые комсомольско-молодеж
ные коллективы в животно
водстве и полеводстве, ак
тивизировать участие моло
дежи в областном смотре 
экономии и бережливости, в 
подъеме экономики колхо
зов и совхозов.

Вот основные итоги и пер
спективы работы сельской 
комиссии обкома ВЛКСМ.

Цена 2 коп.

Советские люди горячо 
приветствуют и одобряют 
итоги визита Генерального 
секретаря ЦК КПСС товари
ща Л. И. Брежнева в Респуб
лику Куба.

ЗАКАЗ ДРУЗЕЙ
В коллективе нашего завода 

с большим интересом и вни
манием следили за визитом. 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева на Кубу. 
С кубинским народом у. нас са
мые прямые связи. Нынешний, 
четвертый год пятилетки для 
нас открылся большим зака
зом кубинцев. Слесарные вер
стаки, отправляемые в десятки 
стран мира, нашли признание 
и на предприятиях Кубинской 
республики. В январе мы от
правили первые семнадцать 
комплектов, а в дни заверше
ния визита Генерального сек
ретаря мы за три дня изгото
вили 176 верстаков — фев
ральскую партию.

В. БАРАННИКОВ, 
старший мастер участка 

сборки слесарных верстаков 
Ревдинского метизно

металлургического завода.

ЗАЛОГ МИРА
Настоящая дружба не знаетч 

преград и расстояний. С не
терпением ждем мы писем, 
которые приходят в адрес на
шей школы с далекой Кубы. 
Третий год переписываются 
старшеклассники ' — члены 
школьного клуба интернаци- 
ональнбй дружбы— со своими 
сверстниками с острова Сво
боды. Как с самыми близкими 
друзьями, делятся они с ку
бинскими ребятами своими ра
достями, рассказывают о са
мых интересных событиях в 
школьной жизни.

М. ЗАЛОЗНАЯ, 
преподаватель 

иностранного языка 
свердловской школы № 2.

«Шесть орденов комсомо
ла—шесть ударных вахт» — 
иод таким девизом проводят 
трудовую вахту, посвящен
ную- присвоению комсомоль
ской организации имени 
В. И. Ленина, молодые ра
ботницы свердловского объ
единения «Уралобувь»^, С 
отличными трудовыми пока
зателями включился в со
ревнование четвертого года 
пятилетки молодежный по
ток цеха клеевой обуви, где 
мастером комсомолка На
дежда Маленьких: коллек
тив потока отлично справил
ся с годовым заданием, ос
воено более тридцати новых 
моделей женской обуви. 
Включаясь в Ленинскую 

трудовую вахту, каждый 
комсомолец взял на себя 
высокую обязанность тру
диться на «отлично».

На снимках Л. ДЫМОВА: 
мастер потока Надежда Ма
леньких и швейница Наталья 
Панова; на молодежном по
токе.

Их три. комсомольско-молодежных экипажа электровозов 
железнодорожного цеха Качканарского ГОКа. Первый из 
них — В. Сычева — уже прославился своими трудовыми по
бедами. Остальные — С. Носова и Л. Головкина ■ созданы 
недавно.

Принимая встречный план-обязательство на 1974 год, ма
шинисты локомотивов ЭЛ-10 дали слово перевезти сверх го- 
ддвого плана десятки тысяч тонн горной массы.

Итак, на нашу анкету отвечают качканарские железнодорожники.

ПУТЬ К 200 МИЛЛИОНАМ
1. Основные пункты 

встречного плана!
1. Выполнить годовой 

план досрочно. 2. Пе
ревезти дополнительно 50 
тысяч тонн горной массы. 
3. Работать без аварий и 
брака, бороться за увеличе
ние -межремонтных пробегов 
локомотивов. 4. Нести кол
лективную моральную и ма
териальную ответствен
ность за состояние трудовой 
дисциплины и общественно
го порядка. 5. Участвовать 
в сопевновании за право пе
ревозки 200-миллионной 
тонны руды.

2. Когда был принят 
встречный план! Каково 
участие в его разработке 
членов вашего коллек
тива!
■т

Говорит машинист элек
тровоза, секретарь комсо
мольской организации цеха 
А. БАДЬЯНОВ:

— Обсуждение плана на
чалось в декабре. О встреч
ном шел разговор на общем 
цеховом, бригадных собрани
ях. обсуждала его комсо
мольская организация. 
В. Сычев поделился с вновь 
сформированными экипажа
ми мыслями о соперничест
ве, рассказал о методах сво
ей работы. Экипаж В. Сы
чева годовой план выполнил 
еще в ноябре семьде
сят третьего. Это стало воз
можным благодаря хороше
му знанию техники, береж
ному отношению к пей, 
крепкой трудовой дисципли
не.

Исходя из опыта старше

го товарища, экипажи элек
тровозов № 2023 и 210( 
также решили трудиться по- 
ударному.

3. Какова его экономи
ческая обоснованность!

Говорит А. БАДЬЯНОВ:
— Тяговые агрегаты 

ЭЛ-10 в настоящее время 
перевозят в среднем 1 мил
лион 700 тысяч тонн горной 
массы в год. При прицепке 
к составу одиннадцатого 
думпкара (а это уже вво
дится в нашем цехе по ини
циативе коммуниста Викто
ра Николаевича Заторско- 
го) производительность каж
дого локомотива возрастет 
на 8—9 процентов.

4. Какой пункт плана вы 
считаете наиболее важ

ным, трудным! От кого 
(от чего) будет зависеть 
его выполнение!

Говорит старший маши
нист электровоза Н. НО
СОВ:

По нашему мнению, 
самым важным является со
ревнование за право пере
возки 200-миллионной тонны 
руды. Событие это должно 
произойти весной нынешне
го года, и все мы постараем
ся добиться почетного пра
ва. Соревнование поможет 
перевезти за это время мно
гие тысячи тонн дополни
тельно к заданию. Однако 
выполнение данного пункта 
обязательств будет зависеть 
от многого. Повышение объ
ема перевозок руды потре
бует развития станционных 
путей и экипировочных 
пунктов в соответствии с 
требованиями сегодняшнего 
дня. Нужно также удлинять 
забойные железнодорожные 
пути и контактную сеть в 
забоях.

5. Какие меры со сто
роны руководства(цехов- 
смежников, поставщиков 
и т. д.) нужны для реали
зации плана!

Говорит секретарь цехо
вой партийной организации 
И. Е. МОТУЗОВ:

— От бесперебойной ра

боты .транспорта зависит 
ритмичность всего комбина
та. Но железнодорожники 
находятся в прямой зависи
мости от дробильной фабри
ки и карьерного хозяйства, 
поэтому погрузку каждой 
вертушки (состава) необхо
димо проводить не более 
чем за час. При этом маши
нисты экскаваторов должны 
бережней относиться к со
хранности думпкаров. Необ
ходимо продолжить поиски 
разрушения ' негабаритов 
(сверхнормативных глыб ру
ды), что должно повысить 
производительность труда 
как экскаваторщиков, так и 
железнодорожников. Дро
бильной фабрике тоже надо 
повысить свою ритмичность.

6. Какие меры мораль
ного и материального по
ощрения предусмотрены 
при выполнении плана!

Говорит председатель це
хового комитета профсоюза 
А. Я. ЛЕБЕДКИН:

— Социалистическое со
ревнование комсомольско- 
молодежных коллективов на 
комбинате выделено в от
дельную группу. Итоги ра
боты будут подводиться раз 
в месяц с вручением побе
дителям переходящего вым
пела, денежной премии и с 
присвоением звания «Луч
ший по профессии».

ХОЗЯЕВА ДЕЛАЮТ ЗАЯВКУ
В Перми проходят соревнова

ния зональной спартакиады, даю* 
щие пропуск на финальные стар
ты V зимней Спартакиады наро

дов РСФСР, которая пройдет в 
конце февраля в Красноярске, 
Братске и Норильске,

Открыли пермские старты лыж
ники. Мужчины бежали на 30 ки
лометров, а юниоры мерились си

лами на 20-километррвой дистан 
ции. На этих трассах . пермяки за
воевали первые медалй спартакиа
ды. У мужчин победил хозяин 
лыжни Асхат Камарга ков. На вто
ром месте тоже пермский гоншик 
Виктор Чиговинцев. на третьем 
свердловчанин Владимир Андриа- 
новский. Его земляк Владимир Са
буров — четвертый.

У юниоров сильнейшим был пер
мяк Сергей Белоусов. Свердловча
нин Сергей Моргунов был вто
рым, а Сергей Мартьянов из на
шей сборной занял пятое место.

Во второй день соревнований на 
старт лыжных гонок вышли жен
щины и юниорки.

Сильнейшей у женщин была 
свердловчанка Жанна Елистрато

ва, прёодолевшая 5-километровую 
дистанцию за 16 мин. 53 сек. На 
втором месте пермячка Тамара 
Вяткина — 17 мин. 21 сек. Сверд
ловчанка Лидия Доронина и пер
мячка Наталья Ноговицина пока
пали одинаковое время 17 мин. 
22 сек — и получили бронзовые 
медали.

В командном зачете на первом 
месте пермяки. на втором 
свердловчане.

В. ХИТРЮК.
Пермь (по телефону).

УКАЗ
Президиума Верховного Совета
СССР о награждении товарища
Пельше А. Я. орденом
Октябрьской Революции

За заслуги перед Комму- КПСС, председателя Коми- 
нйстйческой партией и Со- тета партийного контроля 
вотским государством и в при ЦК КПСС товарища 
связи с сёмидёсятипятилети- Пельше АрЬида Яновича 
ем со дня рождения иагра- орденом Октябрьской Рево- 
дить ч лена ' Политбюро ЦК люции.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР .

Н. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль, в февраля 1974 г.

УКАЗ
Президиума Верховного Совета
РСФСР о награждении медалью 
«За отличную службу по охране 
общественного порядка»
ХАБИЕВА P. М.

За смелость и решитель
ность, проявленные при за
держании вооруженного 
преступника, наградить от 
имени Президиума Верхов
ного Совета СССР медалью 
«За отличнз'ю служб}' по ох
ране общественного поряд
ка» старшего сержанта ми-

Москва, 4 февраля 1974

лиции Хабиева Рима Мйнга- 
чевича — милиционера от
дела внутренних дел испол- 
нительногб комитета Желез
нодорожного районного Со
вета депутатов трудящихся 
города Свердловска (по
смертно).

Председатель Президиума 
'Верховного Совета РСФСР

М. ЯСНОВ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета
РСФСР X. ПЕШКОВ, 

года

ЕДИНСТВО 
И ДРУЖБА

ТУРА. 5. (ТАСС). К знамени 
Советской Эвенкии рядом с ор
деном Трудового Красного Зна
мени сегодня прикреплен ор
ден Дружбы народов.

В Туре состоялось торжест
венное совместное заседание 
Эвенкийского окружного коми- 

I тета партии и окружного Сове
та депутатов трудящихся.

! С приветственным словом к 
I собравшимся обратился пред

седатель исполкома Краснояр
ского краевого Совета депута
тов * трудящихся Н. Ф. Татар- 
чук. От имени Центрального 
Комитета КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР, Со- 

; ветского правительства и лич
но Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. БрДкнева он горя
чо поздравил трудящихся Эвен
кийского национального окру
га с высокой наградой Родины 
и пожелал им новых больших

1 успехов.
ж ♦ ♦

! МАЙКОП, 6 февраля. (ТАСС). 
; Всенародный праздник пришел 
’ в Адыгею. К знамени автоном- 

н ной области рядом с орденом 
J Ленина сегодня прикреплен 
, орден Дружбы народов.
!• В драматическом театре co
il ■ стоялось совместное торжест

венное заседание Адыгейского 
обкома КПСС и областного Со
вета депутатов трудящихся.

I С приветственной речью к 
собравшимся обратился пер- 

I вый секретарь Краснодарского 
крайкома КПСС, Герой Социа
листического Труда С. Ф. Ме- 
дунов. От имени Центрального 
Комитета КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР, Сове
та Министров СССР и лично 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Брежне
ва он сердечно поздравил тру
дящихся Адыгейской области с 
почетной и заслуженной награ
дой Родины.

С. Ф. Медунов огласил Указ 
Президиума Верховного Совета 
СССР о награждении Адыгей
ской автономной области орде- 

, ном Дружбы народов и под 
бурные аплодисменты прикре
пил орден к знамени области.

, С большим подъемом участ
ники заседания приняли при
ветственное письмо Централь
ному Комитету КПСС, Прези
диуму Верховного Совета СССР 
и Совету Министров СССР.
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Сколько форм у кристалла

Посещения небесной гостьи

Судьба Исети

вызывает тревогу

Аудитория — тридцать тысяч

Речные «санитары»

в опасности

Тайны науки геологии

Изучая родной»край

ЗДЕСЬ ХРАНИТСЯ ИСТОРИЯ
Большой 

пользуется
популярностью 
у певьятщев

краеведческий музей. В ми
нувшем году его пометили 
34101 человек. Это значи
тельно больше, чем в любой 
другой год за 47 лет суще
ствования музея.

Много работы было у мо
лодых научных работни
ков — экскурсоводов, ком
сомолок Риммы Плишкиной, 
Татьяны Киселевой и Татья
ны Слесаревой, потому что 
число экскурсий оказалось 
тоже рекордным: 404 — на 
34 больше, чем, например, 
в 1972 году.

Музей посещают не толь
ко невьянцы, но и жители

других городов: кировград- 
цы, тагильчане, перво
уральцы. свердловчане. Не
мало побывало в нем гостей 
из городов, находящихся да
леко за пределами Свердлов
ской области. Вот что пи
шут, например, гости из да
лекого < 
сказать ( 
партийным

Омска: «Хочется 
большое спасибо 

1 и общественным
организациям города за 
заботу о музее».

А вот еще одна запись:
« Нам, воинам Советских

Вооруженных Сил, гово-
рится в отзыве от 20 сентяб- 
ая 1973 года, — доставило 
большое удовлетворение 
посещение историко-краевед
ческого музея вашего города

Невьянска, в котором мы 
были проездом. Большое 
спасибо всем сотрудникам 
за отлично подобранный ма
териал. за интересные ком
позиции по всем разделам 
богатой истории Невьянско
го района и города Невьян
ска. Воины-автомобилисты 
1» ралВО».

Да, отразить историю и 
современность своего края— 
это значит сделать музей 
нужным всем. Он и стано
вится таким. Здесь город
ской комитет ВЛКСМ неред
ко проводит с участием ве
теранов партии и комсомола 
прием в комсомол, вручает

теранов партии и комсомола, 
участников гражданской и 
Великой Отечественной войн 
с молодежью, учителя школ 
н техникума проводят уроки.

ясно дать этот материал, 
как со знанием дела, лю
бовью делают экскурсоводы, 
сотрудники музея. Приятно 
их бескорыстное стремление 
совершенствовать свои бесе
ды, сделать их интересными. 
Роль их в патриотическом 
воспитании молодежи труд
но переоценить». Это свиде
тельство компетентного че
ловека, опытного педагога.

комсомольские билеты.
Здесь проходят встречи ве- '

Вот что сказано 
преподавателя 
ной 6 декабря 

«Учащиеся

в отзыве 
Н. П. Репи- 
1973 года. 
Невьянского

механического -техникума, —
пишет она, в течение нс-
скольких лет посещают му
зей при прохождении тем: 
«Наш край в годы граждан
ской войны» и «Наш край в 
годы Великой Отечественной 
войны». Без экспозиций 
краеведческого музея, хо
рошо отражающего эти те
мы, нам было бы трудно 
так конкретно, доходчиво,

Конечно, 
Но нельзя 
тому, что 
ствительно 
ным всем,

не все сделано.
не радоваться 

наш музей дей- 
стаиовится нуж- 
подлинным оча-

гом культуры, коммунисти
ческого воспитания подра
стающих поколений.

М. МАНУЙЛОВ, 
член областного 

н Невьянского 
городского советов 
ветеранов, делегат 
Ш съезда РКСМ.

Первая экспедиция

ЗА СКАЗКОЙ
УХОДИМ
В ПОХОДЫ

Несколько лет назад в 
Мурзинке мне довелось по
знакомиться с группой ре
бят, которые показали кол
лекцию драгоценных камней 
и минералов. Большая часть 
их была подарена им старым 
горщиком Иваном Иванови
чем Зверевым, внуком ле
гендарного Данилы-мастера, 
Данилы Зверева. Великолеп
ные образцы рубинов, дым
чатого горного хрусталя, то
пазов и аметистов, нежного 
стрельчатого турмалина и 
изумрудов — далеко не пол
ный перечень экспозиции на
родного геологического му
зея. Много образцов собрали 
ребята сами в отвалах за
брошенных рудников и ко
пей. В небольшом уральском 
селе ребята наизусть знали 
труды по геологии не только 
Ферсмана, но и многих дру
гих известных геологов.

В Свердловске для лю
бителей геологии открыты 
кружки при Дворце пионе
ров и в горном институте. 
Занятия ведут с ними ква
лифицированные специали
сты. Теоретические знания 
подкрепляются практикой: 
походами по Уралу, сбором 
камней и минералов. Впро
чем, слово самим ребятам. 
Вот что записал Сергей Дом
рачев в дневнике после посе
щения Шабровского таль
кового рудника:

«Ослепительно белые 
гладкие стены талькового 
камня почти отвесно падают 
•вниз на глубину в несколь
ко десятков метров. По уз
ким лестницам вниз новичку 
страшно спускаться. На дне 
разреза движутсд машины. 
Добыча талька ведется с 
1929 года. Первые машины, 
режущие тальк, сконструи
ровали А. М. Столяров и 
С. С. Кондратьев. Рядом с 
разрезом находится обогати
тельная фабрика. На отвалах 
мЫ собрали хорошие образ
цы талька, магнезита, каль
цита, доломита, хлорита, 
благородного талька, тур
малина. На севере от рудо

управления нашли хорошие 
образцы белого мрамора».

Труд и терпение. Пожа
луй, это основные качества 
будущего геолога-исследова
теля, ученого. Это ребята 
особенно поняли, когда со
бирались в свою первую 
экспедицию.

«К летней экспедиции мы 
начали готовиться зара
нее, — запишет потом в свой 
дневник Саша Сырыгин. — 
Вначале нужно было отре
монтировать геологические 
молотки. Потом привели в 
порядок лотки для промыв
ки шлихов. А вот капсюли 
для шлиховых проб при
шлось учиться делать снова. 
Приготовили бумагу для 
упаковки образцов и этике
тирования. Собрали лупы, 
зубило, шкалы твердости. 
Провели работу с геологи
ческой картой. Заштопали 
противоэнцефалитные ко
стюмы — они уже побывали 
во многих экспедициях».

Т1ожалуй, мудрость «Тя
жело в ученье, легко в бою» 
особенно применима к гео
логам. Судите сами. Пред
ставьте, что вас пригласили 
на занятие по кристаллогра
фии. Сколько различных 
форм имеют кристаллы? 
Спросите ребят из Дворца 
пионеров, и они ответят, что 
кристаллы различных мине
ралов имеют различную 
форму. И не только они, но 
и кристаллы одного и того 
же минерала, например, пи
рита и гранита, гипса. При
чем, в кристаллических фор
мах наблюдается три основ
ных элемента симметрии: 
плоскость, ось и центр. 
Трудно? Ну что ж! Геоло
гия — наука увлекательная 
и ревнивая, тайны свои от
крывает только тому, кто 
имеет верное и стойкое 
сердце.

Ребята занимаются и на
учной работой. Вот несколь
ко названий рефератов: 
«Формы кристаллов», «Ас
бест и его применение», 
«Кварц и его разновидно

сти», «Ультрабазиты Ура
ла», «Цвет в мире камня». 
■Увлеченность геологией 
большинства ребят приводит 
их в аудитории горного ин
ститута. Но и повзрослев, 
бывшие кружковцы частые 
гости во Дворце пионеров.

У юных геологов свои 
традиции — ведь кружку 
Дворца пионеров более 
30 лет. Много можно 
рассказывать об учебе и 
успехах этих увлеченных ре
бят. Ну, например, как в де
кабре прошлого года вдруг 
пришло приглашение из Но
восибирска от Дворца пио
неров и института геологии 
принять участие в VI тради
ционной геологической олим
пиаде. Времени уже остава
лось в обрез, и поэтому со
бирались очень поспешно.

Назад возвращались, уво
зя Почетную грамоту Акаде
мии наук, поощрительную 
премию, которыми были 
награждены Гриша Флягин 
и Олег Затеев, и подарки: 
прекрасные образцы лист- 
винита и хибинита и книгу с 
дарственной надписью про
фессора, члена-корреспон
дента Академии наук СССР 
Лучицкого.

Много разных случаев мо
гут рассказать ребята • из 
геологического кружка 
«Глобус». Но это на досу
ге. А так часы занятий на
полнены до отказа кропот
ливой учебой. Ведь будуще
му геологу нужно уметь мно
гое. Ну, например, самому 
отшлифовать и отполировать 
камень. И поэтому, . отзани
мавшись в светлой и уютной 
комнате на втором этаже 
Дворца пионеров, где акку
ратно вдоль стен в стеклян
ных витринах расставлены 
образцы горных пород, спе
шат юные геологи в камне
резную мастерскую. Там, 
надев рабочие фартуки, 
стоят они за станками. Ре
жут, шлифуют, полируют 
образцы.

Небольшой рассказ хочет
ся закончить словами Ми
хаила Васильевича Ломоно
сова, словами — заветом к 
будущим поколениям:

«Пойдем нынче по свое
му Отечеству... Дорога будет 
не скучна, в которой, хотя 
и не везде сокровища нас 
встречать станут; однако 
везде увидим минералы, в 
обществе потребные, кото
рых промыслы могут при
нести нам не последнюю 
прибыль...»

С. СПАССКАЯ.
Свердловск.

Что ты такое — Урал, ес
ли в дальних странствиях 
своих по тысячам земных 
дорог мы храним любовь к 
тебе, как бесценную релик

КОНЕЦ старого года и 
начало нынешнего оз

наменовались редким астро
номическим событием — 
появлением на земном не
босклоне кометы Когоутека. 
Ожидалось, что она будет 
хорошо видна и невооружен
ным глазом.

Как известно, ожидания 
эти не совсем оправдались— 
и комета оказалась менее 
яркой, чем предсказывали 
астрономы, и условия наблю
дения сложились не лучшим 
образом. В результате лишь 
немногим счастливцам уда
лось углядеть на небе хво
статую звезду.

В этом отношении боль
ше повезло жителям нашего 
края 139 лет назад. В 1835 
году здесь, как и во всем 
мире, имели возможность 
видеть яркую звезду с ог
ромным хвостом — комету 
Галлея.

Комета эта была замеча
тельна не только своей яр
костью, но и тем, что она 
была первой из предсказан
ных периодических комет. Ее 

вию?.. Повидав семь чудес 
света, сверкающие под по
луденным солнцем острова 
и моря, величественные гор
ные пики и прославленные

НАБЛЮДЕНИЯ КУПЦА НАБАТОВА
Поиск краеведа — 

орбиту, а, следовательно, и 
периодичность появления 
(раз в 76 лет) вычислил анг
лийский астроном Галлей и 
в 1705 году предсказал оче
редной ее визит к Земле на 
1759 год. Его предсказание 
оправдалось.

Как выяснилось впослед
ствии, комета эта показыва
лась людям, начиная с 467 
года до нашей эры. Зареги
стрированы ее появления в 
1531, 1607, 1682. 1759,
1835, 1910 годах. Теперь в 
очередной раз ее приход 
«назначен» на 1986 год — 
осталось ждать всего 12 лет.

Так что в 1835 году по
явление кометы Галлея бы
ло вторым ее предсказанным 
заранее появлением, и мно
гие (не только астрономы) 
знали об этом и ожидали 
этого события.

города, мы торопим возвра
щение к твоим зимним бере
зам, к рекам твоим, к твоим 
снегам — к тебе. И взвол
нованно, и горячо начинает

Свои наблюдения за ко
метой в 1835 году на небо
склоне Урала оставил нам 
екатеринбургский купец 
(правда, в тот год еще пока 
«купеческий сын») Василий 
Александрович Набатов.

Несколько лет назад мне 
в руки попал после много
летних поисков его дневник, 
который Набатов вел на чи
стых страницах «Месяцесло
ва» — своеобразного на
стольного календаря того 
времени.

Судя по дневнику, этот 
«купеческий сын» был лю
бопытным человеком. Старо
обрядец - беспоповец, ис
правно соблюдавший все 
службы и обычаи, предпи
санные дедами, он в то же 
время не гнушался посещать 
балы у местного купечест
ва, ходил в театр и даже, как 

биться сердце, когда ты, не
тороплив, суров н нежен, как 
мудрый отец, встретишь нас 
снегом тихой окраины, ти
шиной леса, покоем своим и 

выяснилось, был подписчи
ком на столичный театраль
ный журнал «Репертуар и 
пантеон». В дневнике встре
чаются стихи — возможно, 
его собственные. Женат он 
был на сестре знаменитого в 
летописях Екатеринбурга 
богатейшего купца Аники 
Рязанова.

В «Месяцеслове» Набато- 
ва за 1835 год, наряду с 
наблюдениями за погодой 
(метеорологическими и фено
логическими, как сказали 
бы мы сейчас), можно встре
тить и строки о комете Гал
лея:

«Сентябрь. 27-е/ч в 9 ча
су вечера в первый раз ус
мотрел простыми глазами 
комету Галлея на северном 
небе. »

1-е/ч октября, прекрас
нейший ведренный день. Ве

красотой неброской, но са
мой близкой нам, детям тво
им...
Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

чером в восьмом часу коме
та Галлея видима с блеском, 
сияние, примерно, на 10 са
жень. Место ее на северо- 
западе.

8-е/ч. После пасмурных 
дней видима была к юго- 
западу, но блеск ее был уже 
менее...

28-е/ч. Холод 15 градусов. 
После нескольких пасмур
ных дней, в сегодняшний 
ясный вечер кометы уже бы
ло не видно».

Наблюдения эти тем более 
интересны и ценны, что в го
роде (да и вообще на Ура
ле) в то время астрономов 
не было — метеорологиче
ская и геофизическая обсер
ватория появилась лишь в 
следующем году — и эти 
свидетельства остались един
ственными в своем роде. .

Ю. КУРОЧКИН, i

ВОПРОС сохранения 
водных ресурсов от 
загрязнеция уже многие го

ды волнует советских уче
ных, специалистов, общест
венность. Ведь вода зани
мает одно пз главных мест в 
нашей жизни. И поэтому 
сейчас ее сохранению при
дается очень большое значе
ние. Известно, что несколь
ко лет назад в нашем город
ском пруду невозможно бы
ло купаться, не говоря уже 
6 том, что вода его была не
пригодна для питья. Было 
решено очистить пруд, и на 
это мероприятие затрачено 

более пяти миллионов руб
лей. Прошли годы, картина 
несколько изменилась, но... 

. Река Исеть является од
ной из наиболее крупных 
артерий города. Она же и 
самая загрязненная в Сверд
ловске. В чем же корень 
зла? А в том, что многие 
предприятия промышленно
сти спускают в Исеть отходы 
производства, различные хи
мические продукты, грязь, 
сор, нефтепродукты... Из
вестно, что заводы и города 
используют безвозвратно пя
тую часть взятой ими воды, 
остальные четыре части 
сбрасываются обратно в ре
ки, но уже «пропитанные» 
отходами промышленности.

В любом из естественных 
водоемов находятся большие 
армии санитаров: это бакте
рии, грибы, водоросли. Они 
очень легко справляются со 
своим делом, если в реку 
попадают обычные городские 
сточные воды, состоящие из 
белков, углеводов, жиров. 
Но если в реку начинают 
вбрасывать промышленные 
вагрязненные воды, то тогда 
начинают гибнуть сами са
нитары. меняется вкус, цвет 
годы, уменьшается количе
ство кислорода, погибает 
Ч»ыба.

Такое положение созда

лось и с Исетью. 'На берегах 
Исети находится множество 
заводов, которым требуется 
огромное количество воды, 
но, использовав и загрязнив 
эту воду, заводы выпускают 
ее обратно в реку. Сейчас на 
предприятиях города пост
роены очистные сооруже
ния, но нередко они рабо
тают не в полную мощность.

пени виновно руководство 
предприятия—не было нуж
ной организации, пло
хо контролировался ход 
строительных работ. Но са
мая безобразная к’артина 
создалась на южных очист
ных сооружениях нашего го
рода. Различные отбрось^ 
промышленности, города че
рез большой коллектор без

Будущее природы —в твоих руках

ровый завод ' должен был 
встать в число действую
щих, но строительные ра
боты на очистных соору
жениях были выполнены все- 
го на 80 процентов.

— Какие предприятия 
больше сбрасывают отходов 
в реку Исеть?

В разговор вступает стар
ший инженер гидрохимлабо-

водоемов, однако комсомоль
цы Свердловска и области- 
пока в стороне. А ведь нуж
но, необходимо вступиться 
за нашу природу всем рабо
чим, студентам, школьникам.

* В управлении Свердлов
ской железной дороги я раз
говариваю с начальником от
дела водоснабжения и сани
тарно-технических устройств

В ЧЕМ КОРЕНЬ ЗЛА?
, На производственном объ

единении «Уралмаш» в 1970 
году были построены и сда
ны в эксплуатацию очистные 
сооружения с пропускной 
способностью 6 800 кубомет
ров в сутки. Построить — 
построили, а промышленные 
цехи не присоединили, в ре
зультате чего установки ра
ботают не в полную силу, 
очищают только 2 000 кубо
метров в день, что в три ра
за меньше положенного.

На заводе РТИ в Сверд
ловске не до конца были по
строены очистные сооруже
ния. Виновными оказались 
проектировщики из НИН 
«Резинпроект». Фильтро- 
цикл здесь вместо 10—12 
часов в сутки работает 2—3 
часа. Масса необработанной 
воды поступает в реку.

Уральский турбомотор- 
ный завод должен был в 
1973 году построить совре
менные 'мощные очистные 
сооружения. Нашли подояд- 
чика — строительный трест 
«Свердловскпромстрой». Но* 
строители подвели —- они из 
отпущенных на строительст
во средств освоили лишь 33 
процента. В некоторой сте-

всякой очистки стремитель
ным потоком вливаются < в 
Исеть. Здесь, на южных 
очистных сооружениях, ве
дется строительство на доле
вых началах предприятий и 
организаций, но оно идет 
медленными темпами.

Для контроля над чисто
той водной среды сущест
вует Северо-Уральская бас
сейновая' инспекция. . Раз
говаривая с Натальей 
Николаевной Шалаевой, 
старшим госинспектором 
Свердловской водной груп
пы, понимаешь, что грозит 
Исети и другйм рекам, если 
не остановить загрязнение 
их.

— Сейчас мы наладили 
дело таким образом, что на
ша инспекция идет впереди 
строителей, — говорит H. Н. 
Шатаева. — Если где-нибудь 
намечено построить какое- 
нибудь промышленное пред
приятие, то сначала стрвят 
очистные сооружения, а 
уже потом строят за
водские и промышленные 
корпуса. Правда, часто стро
ители нарушают эти поэмы. 
Так было в декабре 1973 го
да. Богдановичский фарфо-

ратории Ольга \ Леонидовна 
Агарева.

— Таких предприятий 
очень много. Это — Сверд
ловский машиностроитель
ный завод имени Калинина, 
«Пневмостроймашина», мя
сокомбинат, жиркомбинат. 
завод «Уралэлектроугли», 
Свердловское пассажирское 
автотранспортное предприя
тие, суконная фабрика, кам
вольный комбинат.

Но особенно плохое поло
жение в Железнодорожном 
районе Свердловска. Стан
ция Свердловск-Сортировоч- 
ный, вагонное депо, автоко
лонна № 12—12 все отхо
ды, нефтепродукты сбрасы
вают в городской пруд.

— Какую помощь в защи
те и охране водной, среды 
оказывают вашей * инспек
ции комитеты комсомола 
заводов и предприятий?

—■ Никакой, — ответили 
мне здесь. — Они за это не 
берутся, а надо бы. Ведь 
молодежи жить в этом горо
де. С Комсомольск^! задо
ром, упорством нудно от
стаивать богатство рек и

Николаем Васильевичем Пи- 
териловым.

— Проблема эта для нас 
является злободневной. 
Строим очистные сооруже
ния и будем строить в 1974 
году. Должны закончить не
сколько флотационных уста
новок, где вода будет очи
щаться до 95—98 процен
тов от нефтепродуктов и от
ходов производства. Есть 
приказ по управлению «О 
предотвращении загрязнений 
водоемов сточными водами». 
Он включает в себя строи
тельство новых, наладку 
старых очистных сооруже
ний. Но у нас существует 
еще одна проблема: очистка 
путей у нас • производится 
только дождевыми водами. 
Построить очистные соору
жения на станциях, мы пока 
не можем. И вот здесь нуж-

на помощь проблемной 
группы при совете молодых 
ученых по охране природы. 
Ведь проблему дождевых и 
паводковых вод можно как- 
то решить.

— Николай Васильевич, 
есть ли поле деятельности 
для комсомольцев в охране 
водной среды?

— Есть. Нужно следить 
за состоянием нефтеловушек 
и нефтеуловителей в очист
ных сооружениях. Наши 
комсомольцы ни в какой ра
боте по охране водной сре
ды не участвуют. Мне отве
чают, что комсомольцы этим 
делом не занимаются. Един
ственное, что делают они по
охране природы, это ежегод
но высаживают саженцы на 
территории станции.

А ведь этого мало, нужна 
еще работа и по охране вод
ных ресурсов. Работа боль
шая, с привлечением широ- 
його круга молодежи, спо
собного защитить родную 
природу от загрязнения. По
чему бы комсомольцам того 
же управления железной до
роги не организовать суббот
ник или воскресник и не по
мочь строителям в постройке 
очистных сооружений? Нуж
но, не откладывая, включить
ся в эту работу, активно и 
оперативно вести борьбу за 
охрану окружающей среды.

А. МЕТЛЕВ. 
слушатель 

подготовительного 
отделения факультета 
журналистики УрГУ.

ОТ РЕДАКЦИИ.
Мы обращаемся к комсомольцам свердловских пред

приятий Уралмаша, РТИ, машиностроительного заво
да имени Калинина, «Пневмостроймашины», «Уралэлектро
угли», пассажирского автотранспортного предприятия, 
мясокомбината, суконной фабрики, станции Свердловск- 
Сортировочный. Судьба реки Исети зависит и от вас. 
Ваша задача — установить комсомольские посты на 
очистных сооружениях.

Из Свердловского альбома
Здание управления Свердловской железной дороги по 

улице Челюскинцев, 11, строилось в 1925—1928 годах, по 
проекту архитектора К. Т. Бобыкина. По своему вырази
тельному решению, оригинальной композиции здание это 
представляет собой одно из самых интереснейших соору
жений конца 20-х годов в Свердловске.

Архитектор, создавая проект, думал и о том, как впи
шется дом в городской ансамбль. Поэтому дом решили по
ставить на магистрали улицы Челюскинцев, проходящей 
вдоль всего железнодорожного узла и его частей.

Архитектура фасадов — колоссальный ордер, руставка 
цоколя, с аттиками и венчающими карнизами — основа- 
Hà на применении ренессансных форм.

На рисунке Р. КАПТИКОВА: здание управления Сверд
ловской железной дороги.
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В Одесском высшем инженерном морском училище занимаются будущие капитаны ку
бинского флота, судовые инженеры-электромеханики, инженеры-судоводители. Вместе со 

своими сверстниками —представителями республик нашей страны, под руководством 
опытных преподавателей, они овладевают морскими профессиями, проходят практику на 
учебно-производственных судах.

На снимке: кубинские юноши —курсанты^ 3-го курса электромеханического факультета 
(слева направо) Мигель Иглесиас Солис, Хуан Хосе Перес Куба, Марио Адольфо Суарес 
Бланко. Снимок И. ПАВЛЕНКО. (Фотохроника ТАСС).

Свидетельствует пресса

ВЕТЕР ПЕРЕМЕН
Американская газета «Дейли уорлд» опубликовала ста

тью, рассказывающую о положении в Папуа —Новой Гви
нее, — небольшой Стране, которая делает первые шаги на 
пути к подлинной независимости.

Предлагаем вниманию читателей зту статью с некоторы
ми сокращениями.

Папуа — Новая Гвинея 
объявлена самоуправляю
щейся территорией. Эта 
страна занимает восточную 
часть острова Новая Гвинея 
и насчитывает 2.5 миллиона 
жителей. Около 90 лет она 
находилась, под колониаль
ным гнетом: сначала Англии 
и Германии, потом Австра
лии. Последняя управляла 
сю как «подопечной терри
торией» и фактически под
вергала ее народ жесткой 
эксплуатации, отказывала 
ему в праве избирать какие- 
либо органы власти.

Только в 1964 году жите
лям Папуа — Новой Гвинеи 
разрешили провести первые 
выборы. В стране начался 
быстрый рост политического 
самосознания. Появились 
руководители, способные ус
пешно решать сложные за
дачи управления.

Однако большая часть на
селения. .страны по-прежне
му живет в условиях, нем
ногим отличающихся от вре
мен каменного века. Оно со
стоит из 700 племен и раз
бросано по 10 тысячам де
ревень. Многие из них оби
тают в горных джунглях или 
на отдаленных островах, 
среди первобытной приро
ды.

Австралийские власти не 
построили здесь ни одной 
железной дороги. И обыч- 
ные-то дороги крайне редки 
в стране. Вся «система обра
зования» при колониализме 
ограничивалась несколькими 
миссионерскими школами, 
где давали лишь зачатки 
знаний. Только в 1965 году 
в Папуа — Новой Гвинее 
появились первые выпускни
ки средней школы.

Страна сказочно богата

О ВИЗИТЕ
А. А. ГРОМЫКО В США

3—5 февраля в Вашинг
тоне по приглашению пра
вительства США находился 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко. Он 
имел беседы с президентом 
США Р. Никсоном и с го
сударственным секретарем 
США Г. Киссинджером.

В беседах приняли уча
стие: с советской стороны— 
посол СССР в США А. Ф. 
Добрынин, член коллегии 
МИД СССР Г. М. Корниен
ко, помощник министра ино
странных дел СССР- В. Г. 
Макаров и советник-послан
ник посольства СССР в 
США Ю. М. Воронцов; с 
американской сторо'ны — 
заместитель госсекретаря 
США по политическим воп
росам Дж. Сиско, советник 
госдепартамента X. Соннен- 
фелдт, заместитель госсек
ретаря по вопросам Европы 
А. Хартман и назначенный 
послом США в СССР 
У. Стессел.

Обе стороны подтвердили 
решимость и впредь разви
вать свои отношения в том 
направлении, которое было 
определено во время визита 
президента США Р. Никсона 
в Советский Союз в 1972 го
ду и визита Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева в Соединенные 
Штаты Америки в 1973 го
ду и которое нашло свое 
выражение в соглашениях,

подписанных в ходе этих ви
зитов.

При рассмотрении вопро
сов двусторонних отношений 
между СССР и США сторо
ны обсудили вопросы, ка
сающиеся дальнейшего ог
раничения . стратегических 
вооружений, и перспективы 
развития торгово-экономиче
ских связей, а также соот
ветствующие другие вопро
сы.

Были обсуждены также 
актуальные международные 
проблемы.

Особое внимание было 
уделено Ближнему Востоку. 
Обе стороны придают важ
ное значение их особой роли 
на женевской конференции, 
необходимости мирного 
ближневосточного урегули
рования.

При обмене мнениями о 
совещании по безопасности 
и сотрудничеству в Европе 
стороны согласились, что это 
совещание должно быть ус
пешно завершено по возмож
ности скорее.

Было условлено, что госу
дарственный секретарь 
США Г. Киссинджер посе
тит Москву во второй по
ловине марта с. г. в связи 
с подготовкой к визиту в Со
ветский Союз президента 
Р. Никсона, который состо
ится в нынешнем году в сб- 
ответствии с договоренно
стью, достигнутой в июне 
1973 года.

минералами, строевым ле
сом и сельскохозяйственны
ми угодьями. Но богатства 
острова не принадлежат его 
населению. Австралийские 
«попечители» заняли луч
шие земли под свои планта
ции, вся торговля находится 
в руках созданных ими кор
пораций. В последние годы 
в страну для эксплуатации 
ее природных ресурсов на
хлынули международные 
монополии. В результате се
годня жители Папуа — Но
вой Гвинеи получают лишь 
32 процента своего нацио
нального продукта. Осталь
ное идет в руки иностран
ных компаний.

После объявления Па
пуа — Новой Гвинеи само
управляющейся территорией 
ее правительство заявило, 
что оно хочет коренных пе
ремен и прежде всего пре
кращения неоколониалист
ской эксплуатации. Еще до 
того, как страна получила 
право на полное самоуправ
ление, ее правительство на

чало предпринимать шаги 
по ограничению деятельно
сти иностранных монополий. 
Так, в октябре прошлого го- 
да оно отвергло предложе
ние американской «Кенне- 
кот коппер корпореншн» об 
эксплуатации меднорудных 
месторождений в Ок Теди, 
на северо-западе Папуа.

Сейчас правительство пла
нирует создание Националь
ного управления по инвести
циям и развитию. Под его 
контроль должны перейти 
все иностранные капитало
вложения. Одно из его от
делений, Инвестиционная 
корпорация Папуа — Новой 
Гвинеи, должно будет взять 
на себя управление прави
тельственной долей акций 
буганвильского рудника.

Патриотически настроен
ная Пангу-парти, главная 
партия в правительственной 
коалиции. настаивает на 
том, чтобы в течение 25 лет 
все совместные предприятия 
перешли в собственность го
сударства.

Народ молодого государ
ства поддерживает все ме
роприятия своего правитель
ства, направленные на дости
жение страной подлинной не
зависимости.
(«Дейли уорлд» — АПН).

НАПРЯЖЕННАЯ СИТУАЦИЯ 
В ЮГО-ВОСТОЧНОЙ АЗИИ

КОНЦЕРТ

ДЛЯ РОЯЛЯ

ПОСЛЕДНЯЯ проверка до
кументов, прощальный 

гудок локомотива, и стальная 
гусеница, покинув Вьё-Кокель, 
с нарастающей скоростью ис
чезает в зияющей пустоте тун
неля. Менее чем через час 
курьерский поезд Париж— 
Лондон вынырнет из-под зем
ли, вернее из-под толщи мор
ской воды на английском бе
регу...

Пока это лишь воображае
мое путешествие, реального ну
жно ждать еще по крайней ме
ре лет шесть.

«Вход в туннель под Ла-Ман
шем посреди моего пастби
ща?» — Жан-Клод Лаза ль, зем
леделец из Пепленга (департа
мент Па-де-Кале), стоявший у 
ворот своей фермы, рассмеял
ся. Он не верит в туннель.

Супруги Юртрель, пенсио-

ВОКРУГ
неры, живут во Вьё-Кокель, 
там, где железная дорога нач
нет свой спуск в туннель. Они 
тоже не верят в него. Правы 
ли они?»

Так начиналась статья во 
французском еженедельнике 
«Экспресс». Автор писал: «Со
бытия последних пятнадцати 
лет (период работы над про
ектом туннеля. — Ред»), вселя
ют уверенность. Зато события 
последних двух веков внуша
ют сомнения». Действительно, 
в течение предшествующих по
лутора сотен лет идея «под
водного присоединения» Ан
глии к континенту вызывала 
много споров.

1802 год. Инженер Альбер

НОВЫЙ ЗАКОН
О МОЛОДЕЖИ

28 января на заседании на
родной палаты ГДР утверж
ден новый закон о молодежи. 
Секретарь Центрального Сове
та Союза свободной немецкой 
молодежи Ганс Ягенов в бесе
де с корреспондентом Агрнт- 
ства печати Новости в Берли
не Натальей Вороновой рас
сказал:

В проекте нового закона за
ключена сумма требований го
сударства к молодежи и к ее 
союзу; и в то же время сфор
мулированы конкретные задачи 
и обязанности руководителей 
государственных учреждений и 
общественных организаций в 
воспитании молодого поколе
ния.

В июне прошлого года про
ект »нового закона был опубли
кован- и представлен на обсуж
дение, которое продолжалось 
почти пять месяцев. За этот 
период примерно четыре с по
ловиной миллиона граждан 
ГДР приняли в нем участие. 
Все это свидетельствует о воз
росшей политической зрелости 
нашей молодежи. Она воспри
няла закон не только как свод 
своих новых социально-полити
ческих привилегий, но и как 
выражение ее высокой ответ- 
ственностй перед народом, го
сударством.

(АПН).

До 44 часов в неделю, временами по воскресеньям и в ноч
ные смены, разрешается по существующим в ФРГ законам 
эксплуатировать подростков. На западногерманских заводах 
и фабриках — около полутора миллионов молодых рабочих в 
возрасте от 14 до 18 лет. В погоне за прибылями предприни
матели постоянно нарушают законодательство. Особенно воз
растает использование подростков в сверхурочные часы и на 
работах с вредными условиями труда.

На снимке: юные горнорабочие дортмундского рудника 
«Ганза». (Фотохроника ТАСС).

«ПРОЕКТА ВЕКА»
Матье предложил построить 
туннель, освещаемый кероси
новыми лампами. Транспоот 
того времени преодолел бы 
путь под Ла-Маншем за 5 ча^ 
сов. Наполеон увлекся этой 
идеей. Но Лондон недоверчиво 
относился ко всему, что исхо
дило с другого берега.

В последующие годы разго
релся спор между сторонника
ми туннеля и моста. Однако в 
1874-м был сделан выбор. В то 
время изобрели землеройную 
машину новой конструкции, 
которая смогла бы прорыть 
туннель. Были созданы анцио-** 
нерные общества в Париже и 
Лондоне с участием напитала 
Ротшильда. Работы начались. 
Открыть туннель предполага
лось в 1881 году. Но этого не 
произошло И не по вине про
ектировщиков или строителей. 
Британское адмиралтейство ис
пугалось... французского втор

жения под водой.
...Статья в «Экспресс» поя

вилась до визита президента 
Франции Жоржа Помпиду в 
Англию. После его завершения 
сомнения были как будто рас
сеяны. В ноябре 1*973 года t в 
Лондоне подписали офици
альное соглашение о том, что 
многострадальный проект 
должен быть в конце концов 
осуществлен к 1980 году. Под
готовительные работы займут 
нынешний и половину будуще
го года. Значит, продолжитель
ность строительства — пять 
лет, как и 100 лет назад.

Финансовый консорциум 
уже создан. С французской 
стороны в нем участвуют:

Банк Луи Дрейфуса, «Компани 
дю Нор», Национальное об
щество железных дорог и дру
гие фирмы. С английской — 
межнациональный концерн 
«Рио-Тинто» и группа лондон
ских банков. Руководители кон
сорциума считают, что в 
случае удачного хода строи
тельства рядовым налогопла
тельщикам «проект века» ни
чего стоить не будет. Если же 
возникнут трудности, то пра
вительства двух стран возьмут 
на себя дополнительные рас
ходы. Следовательно, в таком 
случае в накладе останутся 
английские и французские тру
дящиеся.

По проекту длина туннеля

НЬЮ-ЙОРК, 5 февраля, 
(ТАСС). Как передает агент
ство ЮПИ, сайгонское воен
ное командование объявило 
о том, что его войска «пат
рулируют спорные острова 
Спратли». Сайгон, продол
жает агентство, после того, 
как он был изгнан Китаем с 
Парасельских островов в хо
де двухдневной войны пол
месяца тому назад, направил 
на прошлой неделе два во
енных корабля и транспорт
ное судно, на борту крторо- 
го находятся 200 военно
служащих. в сторону остро
вов Спратли.

Спратли, напоминает 
ЮПИ, находятся в 800 ми
лях к югу от Китая, в 250 
милях к востоку от Южного 
Вьетнама и в 200 милях к 
западу от Филиппин.

ПЕКИН, 5 февраля. 
(ТАСС). По сообщению 
Синьхуа, представитель
МИД КНР сделал заявле
ние. в котором назвал остро
ва Наньшацюиьдао (Спрат
ли), Сишацюньдао (Пара
сельские), а также ряд дру
гих островов, государствен
ная принадлежность которых 
оспаривается несколькими 
странами Юго-Восточной 
Азии, «составной частью ки
тайской территории».

ДЕЛИ, 5 февраля. 
(ТАСС). Корреспондент га
зеты «Индиан экспресс», 
ссылаясь па свои беседы с 
дипломатами ряда стран

Юго-Восточной Азии, пишет, 
что они «напуганы военны
ми акциями Китая». Их тре
вожит, в частности, вопрос 
о том, что предпримут ки
тайцы, чтобы утвердить свои 
притязания на острова 
Спратли, на которые пре
тендуют и другие страны, в 
частности Филиппины, до
бавляет корреспондент.

МАНИЛА, 5 февраля. 
(ТАСС). Министр нацио
нальной обороны Филиппин 
Хуан Понсе Энриле заявил 
корреспондентам, что в Ма
ниле весьма озабочены кон
фликтом, который разверты
вается на полпути между 
Филиппинами и Южным 
Вьетнамом, и «пристально 
следят за развитием собы
тий в этом районе».

ВАШИНГТОН, 5 февра
ля. (ТАСС). По словам 
агентства Ассошиэйтед 
Пресс, «насильственные сре
дства», использованные КНР 
в районе Парасельских ост
ровов, вызвали «некоторое 
беспокойство» и- «породили 
массу вопросов» в высокопо
ставленных американских 
кругах.

В этих кругах, продолжа
ет агентство, задаются воп
росом, не будут ли исполь
зованы те же действия во
енного характера для под
крепления притязаний Пе
кина на острова Сэнкаку и 
Спратли. Как известно, ост
рова Сэнкаку считает свои
ми Япония.

около 50 километров, из них 
37 пройдут под морским дном. 
В туннеле разместятся три 
путепровода. Два для движе
ния поездов, третий специаль
но ^ля технических надобно
стей, а также и для эвакуации 
пассажиров в случае аварии. 
Поезда будут ходить со ско
ростью 100 километров в час. 
Путь под водой займет 32 
минуты. Туннель сократит до
рогу из Парижа в Лондон до 
3 часов 40 минут вместо ны
нешних 7 часов 30 минут.

Хотя строительству дан зе
леный свет, скептики все же 
сомневаются. Одна из статей 
подписанного соглашения со
храняет за каждой из сторон 
право выйти из консорциума. 
Лондонская газета «Таймс» да
же задала вопрос: «Коли мы 
уже ждали столько лет, то к 
чему теперь такая спешка?» 
Действительно, можно усом
ниться в реальности намечен

ного срока, если учесть, что 
противники туннеля — весьма 
влиятельные в деловом мире 
люди. Один из них, например, 
Кент Уикенден, президент 
транспортной группы, ведаю
щей перевозкой через Ла- 
Манш автомашин и поездов на 
морских паромах. Его аргу
мент против туннеля — высо
кая стоимость строительства 
(до 846 миллионов фунтов стер
лингов).

Но как бы то ни было,/ в 
столицах обоих государств 
ожидают ратификации согла
шения. На английском вокзале 
даже началась продажа би
летов на первый поезд. Всего, 
по предварительным подсче
там, в 1980 году туннелем, ве
роятно, воспользуются от 12 
до 15 миллионов пассажиров. 
Кроме того, по нему будет пе
ревезено примерно 12 мил
лионов тонн грузов...

Л. МИЛОВАНОВ. (АПН].

' АЛиши с именем пиани- 1 
ста Иосифа Ганелина все 
чаще появляются в Сверд- ;) 
ловске. Любителям музы-' ; 
ки запомнилось его вы
ступление с Первым фор
тепианным концертом 
Д. Д. Шостаковича, — в 
сопровождении камерно
го оркестра консерватории 
(дипижер В. Усмин- 
скнй). а также интерес
ный вечер, посвященный 
75-летию со дня рожде
ния композитом Д. Герш
вина, где И. Ганелин вы
ступил со вступительным 
словом и аккомпанировал 
студентам своего класса.

Недавно в большом за~ 
ле. Уральской консерва
тории состоялся сольный.. 
концерт старшего препо
давателя И. Ганелина, в 
программе которого про
звучали шесть поздних 
.поэм и Девятая соната 
А. Скрябина, «Хороводы» 
В. Трамбицкого и Шестая 
соната С. Прокофьева,

И. Ганелин показал се
бя серьезным, вдумчивым 
музыкантом, пианистом с 
большим исполнитель
ским мастерством. Его иг
ру отличает ясность, есте
ственность фразировки, 
стремление прежде всего 
выявить и донести до слу
шателя смысл произве
дения. Здесь вспоминает
ся один из основных прин
ципов замечательного со
ветского пианиста Г. Г. 
Нейгауза, который пи
сал, что «в исполнении 
прежде всего должно 
быть слышно, что я иг
раю ШОПЕНА, а не Я 
играю Шопена».

Музыка «позднего* 
Скрябина, исполненная 
Ганелиным в первом от
делении, сравнительно 
редко звучит на концерт
ной сцене. Рассказываю
щая о тончайших движени
ях человеческой души, 
проникнутая мечтатель
ностью, музыка эта требу
ет от самого исполнителя 
душевной топкости, бога
той фантазии и творче
ского воображения. И, 
конечно, исполнитель
ского мастерства. Пиа
нист И. Ганелин обладает 
этими качествами. Произ- ‘ 
ведения Скрябина были 
исполнены поэтично, об
разно. .

Шестая соната Про
кофьева — масштабное 
произведение, открываю
щее сонатную триаду, по
священную событиям Ве- 
лйкои Отечественной 
войны. Противопоставле
ние картин мирной жизни 
и фашистского нашест
вия — таков эмоциональ
ный мир этого произведе
ния. Соната была испол« 
иена Ганелиным ярко, вы
разительно. Особое впе
чатление произвел фи
нал, сыгранный с виртуоз* 
ным размахом.

Концерт прошел на вы
соком профессиональном 
уровне, был очень тепло 
встречен слушателями. 
Хочется пожелать моло
дому пианисту частых И 
удачных выступлений.

Е. ЛЕВИТАН, 
преподаватель

Уральской 
консерватории.

СОПЕРНИКИ ИЗВЕСТНЫ
Наступает пора, когда на 

спортивном горизонте уже чет
ко просматривается финиш 
хоккейных баталий и вырисо
вываются старты другой попу
лярнейшей игры— футбола. На 
днях Спорткомитет ССОР при
нял постановление, в котором 
определены принципы проведе
ния чемпионата страны по фут
болу в 1974 году. Как и в пре
дыдущие годы, розыгрыш пер
венства страны среди команд 
класса «А» будет проводиться 
в трех лигах: высшей (в ней 16 
команд), первой (здесь высту
пает 20 футбольных коллекти
вов) и второй, состоящей из 117 
команд, разбитых по террито
риальному признаку на шесть 
зон.

Две команды из нашей обла-

• ШАХМАТЫ

2:0-ВЕДЕТ ПЕТРОСЯН 

сти принимают участие в чем
пионате, выступая в классе 
«А». Это хорошо известные лю
бителям спорта футбольные 
коллективы: свердловский

«Уралмаш» и нижнетагильский 
«Уралец». Свердловчане вер
нулись в первую лигу, а та
гильчане продолжат борьбу во 
второй лиге.

Соперниками «Уралмаша» в 
предстоящем сезоне. будут: 
«Динамо» (Минск), СКА (Рос

тов-на-Дону), «Локомотив» 
(Москва), «Нефтчи» (Баку), 
«Металлург» (Липецк), «Ме
таллург» (Запорожье). «Шин
ник» (Ярославль), «Крылья 
Советов» (Куйбышев), «Торпе
до» (Кутаиси), «Спартак» 
(Ивано-Франковск), «Звезда» 
(Пермь), «Текстильщик» (Ива
ново), «Строитель» (Ашхабад), 
«Памир» (Душанбе), «Куз
басс» (Кемерово), «Спартак» 
(Нальчик), «Спартак» (Орд
жоникидзе), «Таврия» * (Сим
ферополь), «Кубань» (Красно
дар).

Футболисты «Уральца» вы
ступают в 5-й зоне второй ли
ги класса «А», их партнерами- 
соперниками будут: «Вулкан» 
(Петропавловск - Камчатский), 
«Сахалин» (Южно-Сахалинск).

Девятая партия четвертьфи
нального матча претендентов 
на первенство мира по шах
матам в Пальма-де-Мальорке 
между Тиграном Петросяном и

«Луч» (Владивосток), СКА 
(Хабаровск), «Амур» (Благо
вещенск), «Локомотив» (Чита), 
«Селенга» (Улан-Удэ). «Авто
мобилист» (Красноярск), «Тор
педо» (Томск), «Динамр» 
(Барнаул), «Чкаловец» (Ново
сибирск), «Иртыш» (Омск), 
«Зауралеи» (Курган). «Нефтя
ник» (Тюмень), «Шахтер» 
(Прокопьевск), «Локомотив» 
(Челябинск), «Металлург» 
(Магнитогорск), команда Ир

кутска.
Команды первой лиги нач

нут чемпионат страны 11 апре
ля. Однако «Уралмаш» значи
тельно раньше проведет офи
циальные встречи сезона—6 и 
10 марта свердловские футбо
листы проведут магчи '/за фи
нала с «Памиром» из Душан
бе. Одна из этих игр пройдет 
I, столице Таджикистана, дру
гая — в Самарканде. Если 
уралмашевцы окажутся силь
нее в этих поединках, то сле
дующими их соперниками бу
дут динамовцы Тбилиси. Матчи 
'/ы финала Кубка СССР прой
дут 14 и 18 марта.

В предстоящем сезоне поря
док перехода команд пз одной 
лиги в другую остается тот же: 
высшую лигу покидают две.

Лайошем Портишем (Венгрия) 
закончилась на 27-м ходу побе
дой советского гроссмейстера. 
Петросяну, который ведет в 
матче со счетом 2:0, достаточ

команды, занявшие последнее 
и предпоследнее места. На их 
место приходят две сильней
шие команды первой лиги, а 
три последние команды из этой 
лиги переходят во вторую ли
гу. Победители зон второй ли- 
I и разыграют в дополнитель
ном турнире три путевки в' 
первую лигу.

Есть новшество в проведении 
предстоящего чемпионата, . не
сколько изменено положение 
об определении победителя при 
ничейном исходе матча между 
соперниками. Раньше . исход 
любого ничейного матча ре
шался серией одиннадцатимет
ровых штрафных, и победитель 
записывал в свой актив одно 
очко. В предстоящем сезоне до
полнительные пенальти будут 
назначаться только в ' случае 
нулевой ничьей. Всего одна се
рия из пяти пенальти. Победи
тель получает очко. Если же и 
штрафные не выявят сильней
шего, то каждая из команд за
писывает в ейой актив по очку. 
При результативной ничьей 
(счет — 1:1, 2:2, 3:3 и т. дл 
каждая из. команд получает по 
очку.

Чем же Сейчас занимаются 
команды нашей области, при
нимающие участие в чемпиона
те страны? «Уралмаш» провел 
первый тренировочный цикл в 
Свердловске и на днях вылетел 
в Самарканд, где продолжит 
подготовку к сезону. «Уралеч» 
тоже готовится к предстоящим 
встречам. Н. МАРКОВ.

но выиграть еще одну встречу, 
чтобы выйти в полуфинал.

Десятая партия играется в 
пятницу.

(Корр. ТАСС).

•коньки СТАРТЫ В ЧЕЛЯБИНСКЕ
В Челябинске заверши

лось личное первенство Рос
сии среди юношей и деву
шек по конькобежному ейор- 
ту. Свердловск на этих со
ревнованиях представляли 
13 конькобежцев, пз них 
10 — учащиеся областной 
школы-интерната спортивно
го профиля.

Успешно выступила уча
щаяся 9-го класса спортин- 
терната динамовка Елена 
Бутенко. В прошлом году, 
выступая на первенстве 
СССР, Лена, самая молодая

Продолжается чемпионат 
страны по хоккею среди 
команд класса «Б». На первом 
этапе хоккеисты □ трех зонах 
оспаривают пять путевок в 
финал, где продолжат борьбу 
за выход -в класс «А». Среди 

' десяти коллективов второй 
‘ зоны — два из нашей обла- 
I сти: «Высокогорец» (Нижний 
! Тагил) и «Старт» (Верхняя Сал- 

да). Пройдено больше полови
ны турнирного пути.

«Высокогорец» уже шестой 
сезон в классе «Б». Начало 
нынешнего турнира для коман
ды сложилось неудачно.

1 Травмы и болезни игроков 
, привели к тому, что на старте 
|в строю у команды было лишь 

двенадцать хоккеистов. В 
итоге: в первых шести играх 

среди участниц по группе 
девушек Среднего возраста, 
заняла седьмое место на 
«пятисотке». А вот на этом 
первенстве она стала чем
пионкой па самой короткой 
дистанции троеборья, пока
зав 49,5 сек. Не совсем 
удачно выступив на полуто
ракилометровой дистанции, 
Лена после первого дня тур
нира занимала второе место 
за мастером спорта из Ко
ломны Ольгой Гаврилиной, 
которая выиграла бег на 
1500 м. Второй день сорев

• ХОККЕЙ

В МЛАДШЕМ КЛАССЕ
на выезде «Высокогорец» «от
воевал» всего три очка. К се
редине сезона состав «Высо- 
когорца» стабилизировался, и 
команда заиграла уверенней. 
Две победы во втором круге 
над лидером, чебаркульской 
«Звездой», на его поле (3:2 и 
4:2) — тому свидетельство.

Прошлогодний дебютант 
«Старт» из Верхней Салды иг
рает удачнее. Первый сезон 
в классе «Б» принес ему пя
тое место из 12 команд, и 
нынче с первых туров команда 
а лидерах. Сейчас по потерян
ным очкам «Старт» на втором 
месте и один из главных 

нований принес победу 
О. Гаврилиной па километ
ровой дистанции, а с нею 
и званир чемпионки РСФСР 
по многоборью. Третье ме
сто в многоборье — у Елены 
Бутенко.

У девушек старшего воз
раста бронзовым призером" в 
многоборье стала уралма- 
шевка Надежда Неустроева. 
Учащаяся спортинтерната 
динамовка Людмила Маш
ковцева была пятой.

У юношей среднего возра

претендентов на путевку в 
финал.

Если в турнирной таблице 
команды из нашей области 
занимают различное положе
ние, то в очных поединках, но
сивших на редкость упорный 
характер, их отношения ос
тались невыясненными до кон
ца. Матчи первого круга на 
поле «Старта» закончились 
вничью 6:6 и 1:1, и в Нижнем 
Тагиле очки были поделены: 
в первой игре победил 
«Старт» (5:4). во второй — 
«Высокогорец» (2:1).

В последнем ' туре обе 
команды играли дома. «Вы

ста следует отметить дина
мовца Анатолия Меденннко- 
ва, ученика 9-го класса 
спортинтерната, занявшего 
пятое место в многоборье и 
выполнившего норматив пер
вого спортивного разряда. 
Его одноклассник Сергей 
Денисов, занДв пятое место 
в беге на 1000 м, также вы
полнил норматив первого 
разряда.

Н. СУМКИН, 
тренер 

по конькобежному 
спорту.

сокогорец» — «Темп» (Юр- 
га) — 2:5 и 3:3, «Старт» —- 
«Ермак» (Ангарск) — 8:1 и 
1:0.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
Положение на 5 февраля

И. О.
1. «Звезда» (Чебаркуль) 24 38
2. «Темп» (Юнга) 28 34
3. «Старт» 

(Верхняя Салда) 24 33
4. «Иртыш» (Павлодар) 24 30 
5. «Таганай» (Златоуст) 24 28 
6. «Ермак» (Ангарск) 26 28 
7. «Высокогорец»

(Нижний Тагил) 24 25
8. «Торпедо» (Рубцовск) 22 19 
9. «Авангард»

(Петропавловск) 22 15
10 «Сельхоэвузовец» 

'(Челябинск) 22 10
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ДОБРЫЙ ДЕНЬ, 

УРАЛЬЦЫ !

ВЕЧЕР

ГОВОРЯТ
ГЕРОИ
СТАЛИНГРАДА

В Свердловском Дворце мо
лодежи прошло первое засе
дание Клуба будущего воина, 
посвященное 31-й годовщине 
разгрома немецко-фашист
ских войск под Сталинградом.

Перед взволнованными гла
зами ребят прошли кадры 
цветного документального 
фильма «Герои Сталинграда». 
На вечере выступили участники 
битвы под Сталинградом — те, 
кто в неимоверно трудных ус
ловиях отстоял город-герой от

ТВОРЦЫ
КРАСОТЫ

Гомельская область. Из
делия Жлобинской фабрики 
художественной инкрустации 
известны далеко за предела
ми Советского Союза. Их 
охотно покупают в Канаде, 
Японии, США, ФРГ, Австра
лии и многих других странах. 
В 1974 году, предприятие 
выпустит рисованных и раз
ных панно, инкрустирован
ных соломкой сувенирных 
шкатулок на 600 тысяч руб
лей.

На снимке вверху: ху
дожник Тамара Целковик, 
занимающаяся росписью 
панно; внизу слева: одно из 
изделий жлобинских умель
цев — панно «Золотая таба 
керка»; внизу справа: так 
выглядит панно «Невеста».

Снимки Ч. Мезина. 
Фотохроника ТАСС.

В СВОБОДНУЮ 

МИНУТКУ

1. Город в Алтайском крае. 2 Совет
ская певица, народная артистка СССР. 
3. Шест с металлическим крюком и орт 
рием. 4. Севанская фооель. 5. Богиня 
плодородия в Древнем Египте. 6. Совет
ская киноактриса. 7. Советский компо
зитор. 8. Румынский лингвист, специа
лист в области романских языков. 9. 
Средневековая религиозная пьеса. 10. 
Арифметическое действие. 11. Шелковая 
ткань. 12. Небольшое военное судно XIX 
века. 13. Хищная птица семейства ястре
биных. 14. Бесправный, отверженный, 
угнетенный Человек« 15. Минерал, гидро- 
силикат магния. 16. Молдавский совет 
ский поэт 17. Первая общерусская по
литическая газета. 18. Река в Семипа
латинской области. 19. Неядовитая змея. 
20.- Река в Свердловской области. 21. 
Мешок, набитый соломой, служащий пос
телью. 22. Вид керамики. 23‘. Подвид ку
лана. 24. Город во Франции. 25. Корот
кий плащ у южно-американских индей
цев. 26. Солончакбвое растение. 27. Отте
нок в музыкальных звуках. 28. Узконо
сая обезьяна острора Калимантан.

Правильно решив кроссворд, в выде
ленном четырехугольнике прочтете рус
скую пословицу.

Составил В.> МОРОЗОВ.
Краснотурьинск.

фашистских захватчиков.
Вдохновенно и ^пламенно 

прозвучали слова А. М. Свири
на, полковника запаса, комис
сара 308 Краснознаменной ор
дена Суворова дивизии о ве
ликом подвиге всего советско
го народа в годы Великой Оте
чественной войны.

Перед учащимися выступили 
участник великой битвы на 
Золге, кандидат исторических 
наук, доцент кафедры истории 
КПСС Свердловского институ
та инженеров железнодорож
ного транспорта В. А. Подкин 
и председатель совета ветера
нов Гвардейского Краснозна
менного Никопаевско-Буда- 
пештского ордена Суворова 
механизированного корпуса, 
участвовавшего в сражении 
под Сталинградом, А. Н. Мар
кин.

О многих подвигах советских 
солдат и офицеров узнали ре
бята из выступлений участни
ков Сталинградской битвы.

КРОССВОРД- 
ПОСЛОВИЦА

» 5 3 20 14 17 6 13 9
20 8 4 6 7 19 15 7 16
5 7 16 8 16 16 13 4 6
20 7 6 9 17 6 17 5 19
4 5 9 15 2 6 7 13 10
19 12 2 4 9 5 il 9 7
19 10 15 9 il 16 16 9 17
6 ,« 4 • 1 3 5 6 7

КРИПТОГРАММА
I. 1,2, 3, 4. 5, 6, 7—спе

циалист по вождению мор
ских и воздушных кораблей. 
II. 8. 9, 10. 11. 12 — анг- 
'лийскйй ботаник и химик. 
III. 13, 14, 15, 16, ,17 — род 
малкой морской рыбы. IV. 
18, 19, 20 — район в Сверл- 
лопске.

Разгадав криптограмму, 
прочтете ее текст и фа
милию автора этоРо вы
сказывания.

Составил 
А. РЯЗАНОВ

Нижний Тагил.

ВЫСТАВКА

«ДАР ЛЕЖЕ»
В выставочном зале крае

ведческого музея Каменска- 
Уральского демонстрирует
ся передвижная выставка 
картин Московского госу
дарственного музея изобра
зительных искусств им. Пуш
кина, получившая название 
<Дар Леже». В ней собраны 
произведения шедевров за
падноевропейского искусства 
XIV - XX веков, которые бы
ли переданы Советскому Со
юзу в дар французской ху
дожницей, членом Коммуни
стической партии Франции 
Надеждой Леже.

Все репродукции выпол
нены на холстах и сочетают 
в себе типографский способ 
печати с последующей руч
ной доработкой кистью. Пре
красные воспроизведения 

знакомят любителей искусст
ва с творчеством величайших 
художников, с произведени
ями различных стран и эпох, 
собранными в музеях всего 
мира.

КОНЦЕРТ

ЗВУЧАТ БАЯН
И ДОМРА...
Во Дворце культуры Север

ского трубного завода со
стоялся большой концерт 
классической и современной 
музыки. Переполненный зал 
горячо аплодировал солистам 
и ансамблям: ведь на сцене 
перед мамами, папами, друзь
ями выступали мальчишки и 
девчонки Северского, учащие
ся музыкальной школы.

Очень хорошее впечатление 
осталось у зрителей от вы
ступления ансамблл скрипачей 

под руководством Г. Т. Дени
совой, который имеет уже 
большую интересную историю. 
Понравилась зрителям и игра 
юных баянистов, домристов.
ВСТРЕЧА

К СОСЕДЯМ-
СО СПЕКТАКЛЕМ

На днях гостями уралма- 
шевцев были артисты народно
го драматического театра 
Дворца культуры железнодо
рожников. Самодеятельная 
труппа показала зрителям 
спектакль по пьесе /1. Н. Ост
ровского «На всякого мудре
ца довольно простоты» в по
становке заслуженного артис
та РСФСР Г. Рецова. На спек
такле присутствовали артисты 
народного театра У ралмашза- 
вода, с которыми железнодо
рожников связывает давняя 
дружба.

БЫЛ ТАКОЙ 

ФАКТ...

ДЕТСКИЙ САД 
И ДВОЕ

Машины попыхивали си
зыми облачками. Старый 
дворник скреб асфальт, а, 
ветер выхватывал из-под 
лопаты снежную пыль. Был 
солнечный зимний день.

На улице, взявшись за 
руки, стояли ребятишки. 
Если бы их не было так 
много, мюжно подумать, .что 
это обычная детсадовская 
прогулка... Морозец разру
мянил им щеки, глазенки 
лукаво и бойко стреляли по 
сторонам. Ожидание важно
го, неповторимого события 
читалось на их мордаш
ках .— это было видно и 
по тому, что они не шумят, 
не возятся, не шалят, как 
всегда, ' и по тому, какое 
торжественное выражение 

на лицах воспитательниц.
Вдруг что-то случилось: 

ряды дрогнули, детишки ра
зом вскинули головы.

Напротив распахнулась 
дверь, и оттуда вырвались 
звуки мендельсоновского 
вальса... .4 в дверях стояли 
два счастливо улыбающих
ся человека — юноша и 
девушка. 11 эту девушку де
ти очень хорошо знали — 
это их воспитательница 
Людмила Николаевна Яро
славцева. У нее сегодня са
мый счастливый день в жиз
ни. И все ребята детского 
сада Л® 215, «предводимые» 
воспитательницами. пришли 
к Дворцу культуры Урал
машзавода. где проводило 
бракосочетание, чтобы позд
равить ее.

Такой маленький «кадр» 
из жизни, но, увидев его, 
нельзя было не улыбнуться. 
Детишки прыгали, гомони
ли, как галчата. И солныш
ко. и милая радость малы
шей так хорошо дополняли 
этот праздник...

Д. ВИКТОРОВ.

ОТВЕТЫ
(см. № 17)

КРИПТОГРАММА. I Хрус
таль. II. Вино. Ш. Джем. 
Пословицы: «Сила народа 
сильнее ледохода». «Важна 
смелость, да нужна и уме
лость ».

КРОССВОРД. (По вертик.): 
1. Козинцев. 2. «Мина». 3. 
Винницка. 5. Мегафон. 
6. Терраса. 7. Классифика
ция. 8. Альмукантарат. II. 
Струбцина. 12. Вокодер. 
13. Сушилка. 14. Задар. 
16. Горох. 20 Артмане. 
21. Боровое. 23. Раковина. 
24. Анфилада. 28. Исса. (По 
гориз.): 1. Камов. 4. Импо 
зантность. 9. Лагтинг. 10. 
Минерал. 12. Вертекс. 14. 
Заслонов. 15. Аугсбург. 
17. Дефо. 18. Колебание. 
19. Ваер. 22. Рекордер 
24. Акростих. 25. Равнина. 
26. Иларион. 27. Биговка. 
29. Беллинсгаузен. 30. Аса- 
ма.

Криптограмму первыми 
решили: Ф Зыиова, Н. Дят- 
лева, М. Кондратьева 
(Свердловск), Т. Платоненко 
(Красноуральск), Б. Сапегин 
(Первоуральск), Р. Устюжа
нина (Туринси), Л. Никоно
ва (Серов), Н. Воронцовских 
(Реж), 3. Подолина, А. Мак
симов, Т. Черемхина (Ка- 
менсн-Уральский).

Кроссворд правильно ре
шил В. Морозов (Красно- 
турьинск).

РЕПОРТЕРСКИЕ

МАРШРУТЫ
_________________________ I

Вы решили купить телеви
зор. И, вероятно, подумали: 
а не приобрести ли вам теле
визор с цветным изображе
нием? И если вам ваша 
мысль понравилась, вы нач
нете зондировать почву: а 
как они. цветные? Хороши 
ли? Надежны?

Ио если вы, прислушав
шись к советам и поразмыс
лив, остановились на обыч
ном ' голубом экране, вас 
можно понять. Нареканий в 
адрес цветных было много. 
Но — было. Сейчас меньше. 
А завтра, если и будут цвет
ные выходить из строя, то, 
поверьте, не чаще, чем чер
но-белые. Такова тенденция.

Но если есть нарекания, 
то должно существовать ме
сто, где бы эти нарекания 
выслушивались, а неисправ
ности исправлялись. Такое. 
место есть. Это — участок 
по ремонту телевизоров 
цветного изображения при 
Свердловской дирекции по 
ремонту радио-телевизион

ной аппаратуры. Находится 
он в Свердловске па. про
спекте Ленина в доме № 99.

...Это ателье — одна ком
ната. Опа казалась бы огром* 
ной, если бы в ней жила 
семья из .двух человек. Но 
она кажется маленькой и 
очень тесной: из-за прибо
ров, при помощи которых 
«лечат» телевизор, из-за са
мих телевизоров (сегодня 
ждут ремонта двадцать ап
паратов), из-за людей,, здесь 
работающих. Особенно тес
но утром, когда собираются 
все механики, (а штат 
ателье — 12 человек). А 
ведь полгода назад такой 
тесноты еще не было, а пол
тора года назад никто не 
мог бы предположить, что 
скоро придется учитывать 
чуть ли не каждый санти
метр «жизненного про
странства».

Вопрос о предоставлении 
ателье другого помещения 
сейчас решается. Но я поду
мал. что эта теснота являет 
ся и другим показателем — 
как вырос «парк» цветных 
телевизоров. Сейчас только 
в областном центре цветные 
передачи смотрят около 
трех тысяч семей и еще 
около тысячи в области. Ко
нечно, три тысячи —■ цифра 
для города с миллионным 
населением небольшая. Но 
она растет в геометрической 
прогрессии: за последние три 
месяца, например, куплено 
еще 400 цветных телевизо
ров.

Мой проводник по 
ателье — молодой механик 
Геннадий Хаснутдинов.

— Вот «Рекорд-102», — 
показывает он. — Этот, еще 
с ручной настройкой. Вот

ПРОИСШЕСТВИЕ

МАМЫ, БУДЬТЕ 
ВНИМАТЕЛЬНЫ!

28 января па перекрестке 
улиц Белинского и Куйбы
шева в Свердловске автома
шиной ГАЗ-24 была сбита 
пятилетняя Марина Плесов- 
ских. Самое трагичное, что 
виновата в этом мама девоч
ки. H. С. Плесовских, техник 
завода имени Я. Свердлова. 
Побежав через дорогу на 
красный свет светофора и 
увидев движущийся на зеле
ный сигнал автомобиль, опа 
растерялась, бросилась об

ратно на тротуар, выпустив 
руку девочки... Экстренное 
торможение -всегда трудно, 
особенно в сильные моро
зы — тормозная жидкость 
становится густой, вязкой, и 
в результате действие тор
мозов замедляется. Водитель 
тормозил, но автомобиль 
продолжал двигаться. Тогда 
шофер открыл двери и вме
сте с пассажиром стал тор
мозить ногами. Но расстоя
ние было слишком незначи
тельнее, чтобы избежать на
езда...

В этот же день, только 
тремя часами раньше, на 
перекрестке улиц . Москов
ской и Щорса грузовым ав-

РАДУГА
НА ЭКРАНЕ

«Рубин-401», «Радуга-5» — 
тоже старые модели. Сейчас 
выпускаются унифицирован
ные телевизоры: «Рекорд- 
705». «Электрон-703», «Ру-. 
бин-707», «Радуга-703». Ес-' 
ли кто-нибудь будет совето
ваться с вами, какой ему 
купить телевизор, назовите 
эти марки. Первая цифра— 
«семь» — говорит о том, 
что эти телевизоры послед
ней модели. И они не толь
ко надежны, они удобнее в 
эксплуатации и для ремон
та.

Геннадий показывает при
боры, особое внимание обра
щает на комплексный гене
ратор.

— Этот генератоп — 
центр нашего ателье. Здесь 
производится настройка цве
та, контрастности, звука — 
то есть «лечатся» многие 
«болезни» цветного экрана.

Тот. кто впервые увидел 
на телевизионном экране не 
традиционное голубое мерца
ние, а яркую радугу кпасок, 
был, наверное, хоть чуточ
ку поражен, смотрел на 
этот экран внимательнее и 
ппнетпастнее, чем на экран 
обычный, и сравнивал, на
сколько совпадают коаски 
эковна с красками в реаль
ной жизни. Здесь, в ателье, 
светились одновременно не
сколько экранов, словно не
сколько падуг разместилось 
по- одной крышей.

Первым в Свердловске 
мастером по ремонту пвет- 
лых телевизоров был Юрий 
Александрович Лиханов, сей
час он — бригадир ателье. 
Ему пришлось иметь дело с 
«Рубином-401», первым со
ветским телевизором с цвет
ным изображением. Конеч
но. первые телевизоры были 
несовершенны, по их вла
дельцы все свои упреки ад
ресовали. «ловно виновником 
был он. Юрию Александро
вичу.

— Да, последние модели 
не сравнить с первым «Pv- 
бином», — говорит он. — И 
сегодня, наверное, только са
мый последний пессимист 
будет отрицать. что буду
щее — за цветным телеви
дением.

Но пока каждый день ме
ханики ателье выезжают по 
25—30 адресам. чтобы 
« урезонить» заупрямивший
ся аппарат.

Появились новые телеви
зоры. открыто новое ателье, 
и вполне естествен вопрос: 
кто в нем работает, какая у 
этих людей квалификация?

Лиханов в шестьдесят 
седьмом году быд в Москве 

л омобилем была сбита ба
бушка с пятилетней внучкой. 
С^мидесятилетпяя граждан
ка Захарова, держа за руку 
внучку Лену, переходила 
через дорогу, не посмотрев 
на сигнал светофора и не 
убедившись в безопасности 
движения. Обе получили 
травмы, у девочки перелом 
ноги. К сожалению, подобные 
случаи далеко не единичны.

Движение транспорта в 
городе быстро возрастает, и 
малышей уже в детском са
ду обучают правилам до
рожного движения. Задача 
взрослых: пап и мам, бабу- 
шек ,и дедушек — практи
чески закреплять у детей 
приобретенные ими знания, 
а не тащить за руку на 
красный сигнал светофора...

Каждую прогулку с ребен
ком необходимо использо
вать как практический урок 
правильного поведения на 
улице. Это — первейший 
долг родителей.

М. СУББОТИНА, 
старший инструктор 

ГАИ УВД 
Свердгорисполкома, 

капитан 
милиции. 

на организованных впервые 
курсах для телемастеров, 
решивших специализиро
ваться на ремонте цветных 
телевигоров. Позднее на та
ких курсах получили «пере
квалификацию» другие 
свердловские мастера.

— Вообще, — сказал 
Юрий Александрович, — ес
ли механик хорошо знает 
черно - белый телевизор, ес
ли он любит свою работу— 
ему несложно . будет рабо
тать и, с цветным телевизо
ром.

Средний возраст механи
ков ателье — не больше 
тридцати лет. Самые моло
дые — Константин Штыров, 
Александр Медянцев, Ген
надий Хаснутдинов — при
шли в ателье после оконча
ния ГПТУ-25 в, как говорит 
Лиханов, «зарекомендовали 
себя отлично».

И мне кажется не случай
ным этот «средний возраст»: 
новое, молодое дело и нуж
но начинать молодым.

Л сейчас кто-нибудь мо- 
жет спросить: а как работа
ет ателье? Неужели все в 
порядке, нет жалоб?

Жалобы есть. По чаще 
всего эти жалобы справедли
вее адресовать конструктор
ским бюро или заводам-из
готовителям. Потому что ес
ли какая-нибудь модель не- 
надежна, то никакой мастер, 
исправив в ней что-то сегод
ня, не сможет предвидеть, 
что выйдет из строя, завтра. 
Но, как уже говорилось, к 
последним моделям претен
зий у потребителей все 
меньше и меньше.

— Тем, кто видел цвет
ные передачи, — 'например, 
у знакомых, — говорили 
мне в ателье. — собствен
ный телевизор с голубым 
экраном кажется уже не та
ким ’«симпатичным». как 
раньше. Передача, которую 
человек мог бы увидеть в 
цвете, им уже психологиче
ски воспринимается не. так, 
как обычно. Человеку ста
новится необходимым и на 
экране телевизора видеть 
мир во всем его много
цветье.

Итак, вы решили купить 
телевизор. И, вероятно, по
думали: а не приобрести ли 
вам экран с цветным изо
бражением?..

Что ж, решайте. Но 
вспомните, как лет двадцать 
назад вы выбирали между 
.надежным радиоприемником 
и пока не зарекомендовав
шим себя «телеприемни
ком».

В. ДЕМЕНЕВ.

ПРЕСС-СЛУЖБА 

«НА СМЕНУ!»

ЖЕРТВЫ СКОРОСТИ
Согласно опубликованным в 

ООН данным, во время автомо
бильных и других до
рожных происшествий в 

1971 году во беем мире 
погибло 250 тысяч человек, а 
7.5 миллиона человек было ра
нено. Почти половина жертв 
(45 проц.) падает на Европу, 
28 проц. — на Северную Аме
рику. а 27 проц. на другие 
континенты

Только в США экономические 
убытки* от дорожных происше
ствии превысили в 1970 году 
13 миллиардов долларов.

КАКТУСЫ ОДОЛЕЛИ...
Огромные площади в Австра

лии заросли кактусами Эти рас
пространившиеся на миллио
нах гектаров растения сделали 
их непригодными для земледе
лия и животноводства. Австра
лийские энтомологи лихора
дочно ищут насекомое. кото
рое, употребляя кактусы в пи
щу. уничтожало бы это плодо
витое растение.

ШЕСТЬ БЛИЗНЕЦОВ
25-летняя Сюзан Розенкович 

из Кэйптауна (ЮАР) родила 6 
близнецов — трех мальчиков 
и трех девочек. Самый боль
шой вес. у одного из мальчи
ков — 2 килограмма, а самый 
маленький у одной из дево
чек — 1,2 килограмма. Количе
ство близнецов было установ
лено еще до родов с помощью 
рентгена. Для предупреждения 
преждевременного появления 
их на свет были использованы 
специальные приборы.

Вся шестерка развивается 
нормально.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Четверг, 7
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

17.15 — МОСКВА. Программа 
передач.

17.20 — Цв. тел. Программа 
документальных телефильмов.

18.30 — «Резервы поля».
19.00 — «Шахматная школа».
19.30 — Цв. тел. Для школь

ников. «Творчество юных».
20.00 — Новости.
20.15 — Цв. тел. Для детей. 

«Загапки и отгадки».
20.35 — «Ленинский универ

ситет миллионов». «Социали
стическое произвопство и пути 
экономии материальных ре
сурсов».

21.05 — Концерт участни
ков художественной самодея
тельности.

21.30 — «В чем сила брига
ды». Выступление члена Пое- 
зипимма Верховного Совета 
РСФСР Героя Соииалис’иче- 
ского Труда, бригадира элек

тросварщиков Горьковского за
вода «Красное Сормово» В. В. 
Пайщикова.

21.40 — На экране — кино
комедия. «Сильва». Художест
венный фильм Свердловской 
киностудии.

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — «Рассказы о театре^.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.05 — Цв. тел. Утренняя 
гимнастика.

11.20 — Новости.
11.30 — «Советский харак

тер»». Телеочерк.
12.00 — Цв. тел. «Ваше 

мнение».
13.00 — В эфире — «Молот 

дость». «Наш комсомольский 
встречный».

18.50 — Свердловск. Про
грамма передач. Новости.

19.00 - Показывает студия 
« Барабанщик- . «Серебряное 
копытце». Спектакль театра 
кукол при Свердловском Двор 
не пионеров.

19.45 Полчаса у сельчан. 
«Уральская школа мастерства».

20.15 — Для вас,'малыши.

20.25 — Новости.
20.40 — «Ритмы заснежен

ных гор». Фильм-концерт.
21.10 —- «Мастера». Переда

ча для молодежи.

Пятница, 8
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.00 — МОСКВА. Программа 
перелай.

11.05 — Цв. тел. Утренняя 
гимнастика.

11.20 — Новости.
11.30 — Для школьников. 

«Читайгород».
12.00 — На экране — кино- . 

комедия. «Сильва». Художест
венный фильм.

13.20 — «Наши резервы». 
Выступление Героя Социали
стического Труда бригадира 
комплексной бригады строи
телей В. А. Затворницкого.

17.10 — МОСКВА. Программа 
передач.

17.15 — «Очерки истории на- 
шеч Родины».

17.45 — Цв. тел. Концерт го
сударственного ансамбля пес 
ни и танца «Италмас» Уд
муртской АССР.

18.30 — Для школьников. 
Встреча юнкоров телестудии 

«Орленок» с Героем Социали
стического Труда заслуженным 
механизатором РСФСР В. М. 
Бахолдиной.

19.00 — Свердловск. Музы
кальная программа по пись
мам телезрителей «Получите с 
улыбкой».

19.45 «Город на каналах». 
До ку м ен та л ь я ы й те л е фи ль м.

20.00 — МОСКВА. Новости.
20.15 — Цв. тел. Для детей. 

«Большое преследование». 
Мультфильм.

20.25 — «Академии наук
СССР — 250 лет».

21.05 — Премьера телеви
зионного спектакля «Всего не- 
счолько слов в честь господи
на де Мольера».

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — Цв. тел. Концерт 
творческой молодежи социали
стических стран. По оконча
нии — Международная това
рищеская встреча по вольной 
борьбе. СССР — США.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
13.50 Свердловск. Про

грамма передач. Новости.
19.00 Дневник социали

стического соревнования.
19.30 Для детей. «В хоре

только мальчики». Теле
фильм.

19.45 «Внимание: под
росток». 

20.15 — Для вас, малыши.
20.30 — Новости.
20.45 — «Ошибка резидента». 

Художественный фильм. 1-я 
серия.

21.55 — Спортивная про
грамма.

ПЯТНИЦА, 8 ФЕВРАЛЯ

6.30 — Программа передач.
6.35 Областные известия.
6.48 «Видно, что приложена 
душа». Радиоочерк о Нижнета
гильской швейной фабрике. 
7.15 — Гимнастика для детей. 
7.25 —- Обзор областных газет. 
7.40 — Дневник' зрителя и
объявления 8.15 - «Любимые 
мелодии». 9.10 Объявления. 
16.45 - Обзор газеты «Вечер
ний Свердловск». 16.50 
Дневник зрителя и объявле
ния. 17.00, — Передачи из Мо
сквы. 20.00 Областные из
вестия. 20.15 — Радиожурнал 
«Дела и люди земли ураль
ской». 20.40 — Передачи из
Москвы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня премьера СОБОР 
ПАРИЖСКОЙ БОГОМАТЕРИ
8 II ФАУСТ с .участием нар. 
арт. СССР Р. ДЖАМАНОВОЙ.
9,И ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
►ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
Сегодня ЗАТЮКАННЫЙ

АПОСТОЛ
8-II БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА 
9-11 ВСЕГО ДОРОЖЕ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня МОЯ ПРЕКРАСНАЯ

ЛЕДИ
8-11 ВЕСЕЛАЯ ВДОВА
9-П НМ РЭ КАЛЬМАН
В окружном Доме офицеров 
10-11 утром и вечером

СИЛЬВА

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Принц Баяя.
СОВКИНО ...А вы лю

били когда-нибудь?
УРАЛ — Иван Васильевич 

меняет профессию. Джейн 
Эйр. Запрещенные игры. В 
зале документального филь
ма: Вы идете по жизни. Ре
портаж без героев. Разго
вор с сердцем. Золотая Бен
галия.

ТЕМП — ...А вы любили 
когда-нибудь?

БУРЕВЕСТНИК — Мисс 
инкогнито.

ЛУЧ — Человек, пришед
ший после бабушки.

ЮЖНЫЙ — И дождь смы
вает все сле^ы ..

ЗАРЯ — Высокое звание 
(часть 1-я). Кровавый ка
мень.

МИР — ...А вы любили
когда-нибудь?

а погод« --------------------------------
8 9 февраля по области ожидается облачная с прояснения- 

>тч .погода. небольшой снег, местами метели ветер юго-запад
ный, 5 10. пооывы до 15 метров в секунду. Темпепатура воз
духа ночью 10—15. пои прояснениях до 20. днем 4 — 9. на се
веро-востоке ночью 19 — 24, днем 9—14 градусов мороза.

КОМСОМОЛЕЦ — Пламя 
любви (две серии).

СТАЛЬ — Круг чистой во- 
Ды.

РОДИНА — Пламя любви 
(две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Принц Баяя. Последнее де
ло комиссара Берлаха.

ПРОГРЕСС — Много шу
ма из ничего.

ИСКРА — Будни уголов
ного розыска. Высокое зва
ние (1-я часть).

ЭКРАН Круг чистой во
ды. И дождь смывает все 
слепы...

СОВРЕМЕННИК — Мисс 
инкогнито. И дождь смыва
ет ясе следы...

ЗНАМЯ — Будни уголов
ного розыска. Высокое зва
ние (часть 1-я).

АВИАТОР — И дождь 
смывает все следы...
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